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НАРОД УЗБЕКИСТАНА ГОРЯЧО ПРИВЕТСТВУЕТ ПРИНЯТИЕ КОНСТИТУЦИИ 
РЕСПУБЛИКИ, УТВЕРЖДАЮЩЕЙ ПОДЛИННЫЙ СУВЕРЕНИТЕТ СТРАНЫ

щаш ш и п  опыл I и и п
В соответствии с пригла

шением Президента Араб
ской Республики Египет

лам Каримов отбыл 15 де
кабря в Каир.

В Ташкентском аэропор-

Хосни Мубарака Президент ту Ислама Каримова прово- 

Республики Узбекистан Ис- жали Председатель Верхов

ного Совета Узбекистана 
Шавкат Юлдашев, премьер- 
министр республики “Абдул- 
хошим Муталов. другие 
официальные лица.

(УзЛ).

КАРАКАЛПАКСГАН; СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА
в Нукусе состоялась оче

редная сессия Верховного 
Совета Республики Каракал- 
пакст^н. На ней был утверж
ден Государственный флаг 
Республики Каракалпвк-

стан, а также приняты за
коны об охране природы, об 
основах молодежной поли
тики, о разгосударствлении 
и приватизации имущества,, 
об ограничении монополии.

На сессии выступил замес
титель Председателя Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан В. Бугров.

(УзА).

Первые отклики 

ГАРАНТ ПРОЦВЕТАНИЯ
Новая Конституция Рес

публики Узбекистан — дей
ственный гарант процвета
ния общества и государст
ва... Вот первая мысль, 
которая приходит на ум 
после знакомства с этим до
кументом. Согласитесь,, об
щество, раздираемое проти
воречиями, не в состоянии 
принять подобный закон. В 
этом отношении народ Уз
бекистана первым или од
ним из первых среди рес
публик СНГ вышел на пря
мую дорогу исполнения 
своих заветных помыслов. 
Они чисты и благородны, 
потому что основываются 
на приверженности правам

человека, ответственности 

перед нынешним и буду

щим поколениями, верности 

идеалам демократии и соци

альной справедливости, соз

дании демократического пра

вового государства, на обес

печении гражданского и на
ционального согласия...

Я бы назвал Конститу

цию мостом в будущее, ко

торый предстоит строить 

в мире и согласии всем 

гражданам Республики Уз

бекистан независимо от их 
национальной принадлеж
ности, вероисповедания и 
убеждений. Ведь в конечном 
итоге, только взявшись за 
руки, только ощущая ря
дом плечо друга, мы придем 
к общей цели — процвета
нию родного Узбекистана. В 
этом наш главный долг пе
ред грядущими поколения
ми, которые будут жить в 
новом демократическом об
ществе, приоритетами кото
рого станут общечеловечес
кие ценности.

С. САФАРОВА, 
главный врач Гузар- 
ской центральной рай
онной больницы.

Пареонал родильного дома 
М 2 г. Ташианта провел сов- 
рани* по поводу принятия пер
вой Конституции независимой 
Республики Уэвенистан. Перед 
собравшимися выступил заме
ститель министра здравоохра
нения Узбекистана, начальник 
Главного управления здравоох
ранения Ташкента, намдный 
Ааоутат Узбеиистана К. Риаас^.

Медики выразили одобрение 
политики, проводимой руковод
ством республики, отметили, 
что она созвучна воле и инте
ресам народа.

НА СНИМКАХ: врачи изуча
ют текст Конституции; во вре
мя собрания.

Ф о т о  Д. АХМАДА.

НЕ ЗАБЫТО ЭТО
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ
ЧУВСТВО

Наша семья молода. Ей 
всего шесть лет. У нас двое 
детей. Мы молодые специа
листы. Один — автомеха
ник. Вторая — учитель ге
ографии.

Живем мы рельзя ска
зать богато. Иногда не хва
тает зарплаты, чтобы при
обрести те или иные вещи. 
Но мы счастливы. У нас, как 
нам кажется, лучшая в ми

ре семья. Мы любим своих 
детей, любимы ими. И такие 
же отношения у нас с ро
дителями. Так совпало, что 
у нас обоих родители уже 
пожилые люди, нередко бо
леют. Мы считаем своим 
высшим долгом оберегать 
их, проявлять о них вся
ческую заботу. ^

Скажем честно; мы не 
очень любим политику. Но 
к обсуждению и принятию 
Конституции у нас отноше 
ние особое. И главным обра
зом потому, что в ней есть 
глава «Семья» и такие сло
ва; «Совершеннолетние тру
доспособные дети обязаны

заботиться о своих родите
лях». Это очень гума1шые 
и человеческие слова. К со
жалению. в нашем общест
ве есть примеры иные, когда 
престарелые брошены деть
ми. Это ужасно. Вот почему 
мы верим; Конституция, в 
которой нашлось место че 
ловеческому чувству, будет 
жить вечно и приносить 
благо обществу.

Мы — за такую Консти
туцию!

Анвар н Мухаббат 
АБДУЛЛАЕВЫ, 

супруги.
Ташкент.

Народ обязательно будет счастливым
Вчера в парламентско- 

правительственных газетах 
«Народное слово» и «Халк 
сузи» опубликован текст 
Конституции Республики Уз
бекистан, принятой 8 декаб
ря на одиннадцатой сессии 
нашего парламента.

Наверное, не будет преу- 
величение.м сказать, что 
текст этого исторического 
документа знаком многим 
людям. Он готовился при 
активном участии народа. И 
во имя его.

Вспомните: был длитель
ный процесс обсуждения 
законопроекта. Нет трудо
вого коллектива, где бы он 
не стал предметом заин
тересованного разговора лю
дей, Затем на основе пред
ложений и замечаний граж
дан Узбекистана публико
вался второй вариант

улучшенный народом

проекта Конституции.

День принятия Конститу* 
ции Республики Узбекистан 
отныне объявлен всенарод
ным праздником. Все это 
рождает во мне огромное 
чунство радости. Ведь наша 
сунерснная республика об- 
рола правовую основу вааи 
М(1отношений между граж 
Данином, обществом и госу
дарством. И этот документ 
- основа д;гя дальнейшей 
анконотворческой деятель
ности в республике, где — 
по Конституции . важней
шей Ценностью признан Че
ловек, его интересы.

Основной Закон является 
действительно народны.  ̂
документом.

Загляните в текст. С пер
вой до последней строки 
Он пронизан идеей народ
ности. Вот самые первые 
слова Конституции;

«Народ Узбекистана тор 
жественно провозглашает 
свою приверженность пра
вам человека и принципам 
государственного суверени
тета...». И далее от имени 
народа в Конституции выра
жается высшая ответствен- 
ноать перед нынешним и бу- 
дущи.м поколениями, гово
рится об опоре на истори
ческий опыт развития уз
бекской государственности, 
ставится задача создать гу
манное демократическое пра
вовое общество, выражается 
цель обеспечить граждан
ский мир и национальное 
согласие, признается прио
ритет общепринятых норм 
международного права.

И далее. Весь текст Кон

ституции является как бы 
отражением этих высоких 
принципов и •целей, содер
жащихся в ее преамбуле.

В этих же номерах га
зет «Народное слово» и 
«Халк сузи*. где публику
ется текст Конституции, 
помещено интервью Прези
дента Узбекистана И. А. Ка
римова корреспонденту еги
петской газеты «Аль-Ахрам». 
.Отвечая на вопрос журна
листа о том, каким полити
ческим механизмом Прези
дент руководствуется в ре
шении общестнеиных и го
сударственных проблем в 
целях укрепления стабиль
ности п республике. И. А. 
Каримов сказал; «Источни

ком государственной власти 
является народ. Он же явля
ется главным судьей, оцени
вающим результаты орга
нов власти». Далее Прези
дент высказывает мысль о 
том, что народ доверил ру
ководству горударства свою 
судьбу и надо сделать все. 
чтобы оправдать это дове
рие.

Я считаю, что появление 
такой Конституции — крас
норечивый факт, спидетель- 
ствуюи̂ ий о высочайшей от
ветственности нашего Прези
дента за судьбу народа, 
именно он возглавил рабо
ту по подготовке Основного 
Закона.

Это лучший пример для 

нас, представителей госу

дарственной власти на мес

тах, -- быть так же предан
ными интересам народа и 
так же служить ему. У нас 
много проблем. Надо созда
вать общество, п котором 
нашей Конституцией гаран
тируется развитие рыноч 
ных отн(Ш1ений, всех форм 
собственности и социальная 
защищенность граждан.

Впереди - большая раЛо- 
та. Но она, как бы ни было 
трудно, нас не пугает. А 
вселяет чувство гордости, 
радости от сопричастности к 
большим делам. Ог сопри
частности к построению 
сильного, богатого государ
ства. в которо.м народ, не
сомненно, будет счастливым.

А. ЮСУПОВ,
хоким Янгиюльского
района.

Время, в котором живем, 
справедливо называют пере 
ходным. Почему? Наверное, 
потому, что с обретением 
республикой независимости 
перестали отвечать новым 
требованиям старые зако
ны, а вновь принятые еще 
не нашли своего месха в соз 
нании большинства людей... 
Осмелюсь предположить, чтэ 
наша новая Конституция по
ложила начало концу эпохи 
безвременья. Ибо этот Ос
новной Закон нашей жизни 
дает ответы на многие вол
нующие всех вопросы: что 
строим, к че.му стремимся, 
как будем жить? Теперь бу
дет легче отвечать на них, 
ведь имеем крепкий фун
дамент государственного и 
общественного устройства 
независимой, самостоятель
ной республики. Могу с уве
ренностью сказать, что его 
возводили все народы Уз
бекистана и в этом смысле 
предварительная работа над 
Конституцией стала допол
нительным рычагом для даль
нейшей консолидации мно

ВЕТЕРАНЫ
ПОДДЕРЖИВАЮТ

Умудренный жизненным 
опытом многотысячный от
ряд ветеранов войны и 
труда горячо одобрил реше
ния прошедшей сессии Вер
ховного Сонета, принятую 
им первую Конституцию 
Реснуб̂ 1ики Узбекистан,
внутреннюю и внешнюю по
литику Президента И. А. 
Каримова.

Об этом они заявили на 
митинге актива ветеранских 
опг»ниаацнй столицы и Таш-

МОЖЕМ 

С ОПТИМИЗМОМ 

СМОТРЕТЬ 

в БУДУЩЕЕ
гонационального общества. 
Заметим, в отличие от не
которых республик бывшего 
Союза, где различные об
щественные силы до сих 
пор не могут прийти по 
этому вопросу к общему 
согласию.

Такое начало строительст
ва демократического право
вого государства позволяет 
с оптимизмой смотреть в 
будуп1ее. Верю, мы войдем 
в него великой процветаю
щей страной.

О. БОВОМУРАДОВ, 
председатель колхоза 
имени Аху^абаева Де- 
науского района Сурхан- 
дарьинской области.

кентской овластн. Выла вы
ражена полная поддержка 

.курсу на демократизацию 
оби^естна, экономическим и 
социальным реформа.м, про
водимым руководством рес
публики. Ветераны призна
ли всех согражда>1 трудом 
внести свой вклад в созда
ние процветающего государ- 
ства.

Ветераны заверили, что 
не пожалеют сил, опыта, 
ЗН81ШЙ для носпитання.поко
ления н духе интернациона
лизма, трудолюбия, нравст
венных ценностей народа 
независимой республики.

(Корр. УзА)

ГАЗЕТУ-КАЖДОИ
СЕМЬЕ

НОВОЕ В 

РАСПРОСТРАНЕНИИ 

ПЕЧАТНЫХ 

ИЗДАНИИ

Этот лозунг времен зас
тоя, который нам только 
снится, теперь приобретает 
новое содержание. Концерн 
«Узбекистон почтаси» и Рес
публиканский центр распро
странения печати с января 
1993 года вводят экспери
ментальный порядок про
дажи газет в розницу. Те
перь жители Ташкента и 
столичной области могут 
непосредственно у почталь
она и в отделении связи 
приобрести одну из шести 
газет, на которые распрост
раняется эксперимент. Это 
«Халк сузи», «Народное сло
во». «Узбекистон овози», 
«Правда Востока», «Правда» 
и «Тошкеит хакикати». В 
будущем количество изда
ний, распространяемых та
ким образо.м, может быть 
расширено. Каждое из ста 
тридцати отделений связи 
Ташкента и четырехсот трид
цати в области будут полу 
чать определенное количест 
во газет для розничной про
дажи.

Удобно? Да. Подписка 
сейчас многим, прямо ска
жем, не по карману. А ку
пить отдельные экземпляры 
за определенное число или с 
заинтересовавшим читателя 
материалом проще и легче. 
Сейчас приходится в та
ких случаях бегать по ки
оскам. А с нового года 
добро пожаловать на поч
ту. Пенсионеры, которым 
деньги доставляются на дом, 
могут купить газету, не вы
ходя из квартиры.

Так что, дорогие читате
ли, земляки и наши гости, 
мы получаем возможность 
без лишних хлопот приобре
тать нужный номер нужной 
га:»еты.

В. СТУЛОВСКИИ

помощ ь

МОЛОДЫМ
Волыпе возможностей по

явилось отныне у комитета 
Союза молодежи Намангана,- 
чтобы оказывать помощь 
различным молодежным 
структурам. Разработана от
дельная программа по соци
альной защите молодых, на 
эти цели при городском ко
митете создан специальный 
фонд. ч

На его счету уже полтора 
миллиона рублей. Но это 
то̂ 1ько начало, считан>т ор- 
ганизаторьл Учредители 
фонда ряд молодежных 
предприятий и фирм ос
вобождены от уплаты раз
личных нало1’ов. что дает им 
Дополнительные возможное* 
ти для дальнейшего раснш 
рения производства.

(УзА).

республики...

ОБЩЕСТВО ПОПОЛНЯЕТ ФОНДЫ

Начался целевой сбор пожертвований ■ фонд Самар 
кандского облвстного Общ*етша Красного Полумесяца. 
Первый взнос однодневный заработок — сделалн меди, 
ки области. Их примеру последовали уже более десятке 
государственных и коммерческих структур. Деньги фонде 
пойдут на материальную помощь пострадавшим от стихий
ных и экологических бедствий, одиноким н престарелым 
больным, многодетным матерям.

Я. МОЧАЛОВ.

В АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
НЕ ОТСТАЮТ ОТ САМАРКАНДЦЕВ

Здесь на днях продано благотворительных бнлето* в 
фонд Красного Полумесяца на 10 тысяч 500 рублей. Эту 
сумму составил взнос учащихся и преподавателей Анди
жанского учетно-бухгалтерского техникуме. Работники нино- 
теотров области перечислили 20 тысяч рублей, а студенты и 
профессорско-преподавательский состав Андижанского госу
дарственного университета перечислили а благотворитель
ный фонд 80 тысяч рублей.

У. САКСАНБ^кЕВ.

НАВОИЙСКОЕ ЗОЛОТО ПОЛУЧИЛО 
НАГРАДУ В ИСПАНИИ

Международный Мадридский клуб, • который входит бо
лее 120 стран, добывающих золото, признал продукцию 
Навоийского горно-металлургического комбинате одной из 
лучших 1  мире. Напомним, что и ■ прошлом году навоийс- 
кое золото пробы «999» было названо одним из самых кон 
курентоспособиых на планете.

К. В1ЛУГИНА.

МОЛОКА СТАЛО В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ

Тридцать корое одного из колхозов • Джамбайском рай
оне Самаркандской области передали в семейное аренд
ное предприятие яЧорвадор».- Уже со следующей недели 
они стали давать молока ровно в два раза больше. Насиба 
Маматкулова, бывшая доярка колхоза, в ныне главный 

. специалист семейного предприятия, только разводит руками, 
сама удивляясь надоям.

М. ВЛАДИМИРОВ.

СЕЗОН ОТКРЫЛСЯ ОПЕРОЙ «АЖИНИЯЗ*

Вобравшее в себя своеобразие культурных традиций, от
ражающее наиболее значимые события общественной жиз
ни на рубеже веков, это произведение по праву считается 
одним из самых значительных в музыкальной культуре Ка- 
рвкалпакстана.

Как никогда разнообразен ■ нынешнем сезоне репертуар 
театра. Большим успехом пользуется одна из поаледних пре 

, мьер — опера С. Рахманинова яАлеко». В нынешнем сезо
не состоятся гастроли театра в самые отдаленные районы 
низовьев Амударьи.

1. ПУЦЕНКО.

ГЕРАНЬ НЕ ТОЛЬКО КРАСИВА.
НО И ПОЛЕЗНА

Производство по переработке эфирных масел герани на
мечено организовать в Хатырчинском районе Навоийской 
области. Причем выращивание сырья — всем известной 
герани — уже начато. И.1 переработанного эфирного масла 
можно будет получуь ценные лекарственные препараты 
и душистые вещества для парфюмерной промышленности.

К. КАТИНА.

вв.и ближ него зарубеж ья

в ОКРЕСТНОСТЯХ ДУШАНБЕ 

ВОССТА НА ВЛ И ВАЕТСЯ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ПУТЬ

Ремонтные работы аадут сгмциалиамроааиные бригады мэ 
столицы Таджминстаиа пом прикрытием усмлаиных патруяай 
российских аойсм. Посла лмиандацим песлемствий диаарсий 
на желаэиодорожных путях ожидается подход сражу иаеио- 
пьимх эшелонов с продоаольствиам, мадмкамаитами, таппой 
одеждой.

ВОПРОС о  ГОСУДАРСТВЕННОМ ЯЗЫКЕ

ОБСУЖДАЕТСЯ В ПАРЛАМЕНТЕ АРМЕНИИ

На засадаими парламаита выступил Л. Т«р>Петросян. Де
путатам прадстомт принять гаиже Замой в государственной 
баиковсиой система, статуса гвсударстваиных и коммарча* 
СИИ1 банков.

ОСТАНКИНСКАЯ ТЕЛЕБАШНЯ 

СТАНЕТ ВЫШЕ

Каз малого — на 20 матроа. >то саяааио с там, чта 
а последнее аремя органиюаано немало моммерчаемих ра
диостанций, поданы мяаин от негосударственных телевизи
онных студий. Уже я будущем году ••нсйО таких студий, ра> 
гулярио вещающих а эфир, по телевидению уа^яичится до 
И, по радиовещанию — до девяти. Прежде асего с целью 
получения дополнительной площади для размещения их 
антенн и предполагается «нарастить» — раэумеется, после 
проведения тщательных расчетов — Останкинскую телебаш
ню.

Напомним, что у нее и множество дополнительных функ< 
ций, в том числе м не подлежащих широкой огласке. Кро 
ме того. Останкинская телебашня обеспечивает устойчивую 
связь между диспетчерскими пунктами и оперативными ма
шинами милиции, пожарной охраны, скорой помощи, вв* 
рмйиыми сяумвами мосмоесной мэрии
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Решение сессии: практическое воплощение

Узбекистан является в ос
новном аграрной республи
кой. Это определяется как 
историческим ее развитием, 
так и климатическими осо
бенностями этого благодат
ного региона. Следует реаль
но осознать, что основные 
богатства Узбекистана — от 
земли, в основном от хлоп
ководства, о чем однозначно 
говорилось на одиннадцатой 
сессии Верховного Совета 
респу’блики. Хорошо, что в 
последние годы взят курс 
на большую индустриализа
цию страны, строительство 
автомобильных заводов, раз
витие металлургии и других 
промышленных отраслей. Од
нако именно перспективы 
хлопководства и хлопкопере
рабатывающих отраслей оп
ределяют подъем экономики 
и усиление экономического 
веса Узбекистана на миро
вой арене. По.»тому пробле
мам производства, переработ
ки и реализации хлопка 
должно быть уделено особое 
внимание и каждое из этих 
звеньев должно быть постав
лено на научную основу.

Хлопководческой наукой 
Средней Азии, которая раз
вивалась достаточно обособ
ленно от мировой науки, 
накоплен ценнейший и уни
кальный багаж. Финансиро
вание науки в прежние годы 
и энтузиазм научных работ
ников позволяли развивать 
не только прикладные, но и 
теоретические проблемы 
хлопководства. Были разра
ботаны оригинальные мето
ды селекции и созданы от
личные сорта, не имеющие 
аналогов в мире, глубоко 
изучены закономерности би
ологии хлопчатника. Если мы 
сумеем серьезно поставить 
производство хлопка на рель
сы интенсификации, сможем 
умело использовать научные 
достижения, повысим рента
бельность возделывания 
хлопчатника, а также осво-
Н.М грамотную и оперативную 
торговлю ролокном на ми
ровом рынке, то есть найдем 
свое место в мировой систе
ме кооперации производства 
и бизнеса, то с.можем полно
стью обеспечить нашу рес
публику всем необходимым 
и добиться ее процветания. 
Не нужно рассматривать 
хлопководство как ярмо, ос
тавленное прежним режимом, 
и стремиться уменьшать 
хлопковые посевы. Нужно 
грамотно и разумно им за
ниматься. превращая его в 
современную, интенсивную, 
экологически безопасную от
расль производства.

Одним из важнейших воп
росов, определяющих успех

производства хлопка, явля
ется создание новых сортов 
хлопчатника, отвечающих со
временным требованиям 
сельского хозяйства, и раз
мещение их по хлопкосею
щим районам. Сейчас уче- 
НЫ.МИ создан ассортимент 
новых сортов, основными 
характеристиками которых 
являются очень раннее соз
ревание, высокие урожаи, 
высокий выход и качество 
волокна. Эти сорта не имеют 
себе равных в мире. Так, 
созданный в НПО «Биолог» 
сорт «Юлдуз>, высеваемый 
в степном Гузарском и дру
гих районах Кашкадарьин- 
ской области, несмотря на 
несколько весенних пересе
вов, позволил полностью вы
полнить план к 24 октября'

большинстве стран хлопко
вого пояса являются засуха, 
засоленные почвы. В резуль
тате специально направлен
ных селекционных программ 
с применением новейших ге
нетических методов сейчас 
созданы многие новые сорта, 
которые отличаются устой
чивостью к засухе, способны 
расти на средне- и слабоза- 
соленных почвах, на бедных, 
малоплодородных землях, 
при уменьшенных дозах 
минеральных удобрений. Воз- 
можнслть уменьшить число 
поливов и количество удоб
рений на посевах хлопчатни
ка значительно снижает его 
себестои.мость.

Созданы и создаются сор
та, приспособленные для 
разных экологических зон

ния се.меноводства .мы рис
куем вновь получить «завод
ские смеси», уничтожив труд 
селекционеров. Несколько 
новых сортов, включая вы
веденный в нашем институ
те Ьтличный сорт «Фархад», 
были попросту уничтожены 
из-за небрежности при про
изводстве семян.

Система семеноводства, 
принятая в нашей стране, 
является одной из лучших 
в мире, и на нашей памяти 
работа семеноводов прошлых 
лет. которые были примеро.м 
ответственности и высокой 
квалификации. Сейчас необ
ходимо возродить подготовку 
специалистов семенного дела 
в сельскохозяйственных ву
зах, а также усилить отде
лы семеноводства в научно- 
исследовательских центрах, 
поскольку до сего времени 
многие теоретические вопро-

улучшение хозяйственных 
показателей: содержания 
масла в семенах, повышение 
качества хлопкового волок
на, урон4айности сельскохо
зяйственных культур.

Грядущее столетие уже 
назвали «веком экологии». 
Совершенно очевидно, что 
проблемы экологии, которые 
являются самыми острыми 
и тревожными во всех без 
исключения странах мира, 
созданы руками человека. 
Сейчас в атмосферу внесено 
огромное количество новых, 
неизвестных ранее загрязня
ющих химических соедине
ний. Большую их долю со
ставляют промышленные за
грязнения. неменьшая часть
— это химикаты, применяе
мые в сельском хозяйстве. 
Достаточно сказать, что пе
стициды, используемые в 
Средней . Азии, были найде-

ЩЕДРА НАУКА НА ОТДАЧУ,
ЕСЛИ ЕЮ ЗАНИМАТЬСЯ ВСЕРЬЕЗ 

И НЕ ЖДАТЬ МИЛОСТЕЙ ОТ ПРИРОДЫ

и получить значительный 
объем сверхплановой про
дукции. За счет раннего соз- 
ревания все волокно сдано 
первым и вторым сортами. 
Выход волокна у этого сор
та на 4—5 процентов выше, 
чем у других сортов. Е1сли 
учесть, что каждый процент 
выхода волокна означает 
приблизительно полтора 
центнера волокна с гектара, 
то в целом дополнительное 
количество хлопка, получен
ного без затрат каких-либо 
средств, составляет 7,5—9 
центнеров с гектара. Возде
лывание очень ранних сортов 
дает также возможность вы
севать озимые кормовые 
культуры.

В последние годы селек
ционеры особое внимание 
уделяли выведению ресурсо
сберегающих и экологически 
безопасных свртов. Извест
но, что хлопчатник по срав
нению с другими культурами 
потребляет много влаги и 
минеральных удобрений. Под 
его посевы также вносится 
большое количество пестици
дов. Стоимость только пре
паратов для борьбы с насе- 
комыми-вредителями состав
ляет от 7 до 28 процентов 
всех затрат на производство 
хлопка в разных странах
мира.

0 с1трейшей провлемой в

Узбекистана, с учетом их 
климатических и почвенных 
особенностей. И хотелось бы, 
чтобы размещение сортов в 
хозяйствах проводилось на 
научной основе. Это требует 
объективного подхода к раз
мещению сортов с учетом 
статистических данных по 
урожаю, качеству продукции, 
доходов, где критерием бу
дет 'только рентабельность 
хозяйств.

Возделывание хЛ)пчат- 
ника только тогда может 
быть успешным, когда оно 
опирается на качественный 
семенной фонд. Между тем 
семеноводство у нас уже дав
но представляет собой самую 
запущенную область произ
водства хлопка. Острая не
хватка квалифицированных 
кадров семеноводов, выра
щивание в се.менных хозяй- 
ства< нескольких разных сор
тов, смешение семян на 
хлопкоочистительных заво
дах нередко приводят к био
логическому и механическо
му засорению сортов, потере 
их качества. Прошло около 
семидесяти лет с тех пор,

, как «заводские сортосмеси», 
которые высевались в Узбе
кистане до революции, были 
заменены на чистые, высоко
урожайные сорта. В послед
ние годы в результате не
удовлетворительного сортоя-

сы в этой области остаются 
нерешеины.ми.

Вопрос о подготовке и 
воспитании научных кадров
— первоочередной и важней
ший. Обществу нужны не 
бесконечные ряды коопера
тивов и торговых посредни
ков, а армия высококвалифи
цированных специалистов во 
всех областях промышленно
сти и сельского хозяйства. 
Несколько лет мы наблюда
ли катастрофический отток 
лучших, особенно молодых 
кадров в коммерческие струк
туры, в бизнес, где и,м при
ходилось начинать все с ну
ля, при этом они теряли свою 
квалификацию. Указ Прези
дента И. Каримова об уве
личении окладов работникам 
науки и высшей школы спо
собствует тому, что многие 
из сотрудников возвращают- 

. ся. а те. кто намечал ухо
дить. остаются на своих ме
стах и работают более ответ
ственно. И это отрадно.

XX век называют «веком 
биологии». Сейчас мы не 
только изучаем процессы и 
законы жизни, но пытаемся 
создавать новые ее формы 
с помощью биотехнологии и 
генетической инженерии. Соз
дание сортов растений с им
мунитетом против болезней 
и вредителей было первы.м 
этапом. Настоящий этап —

ны в осадках, выпавших в 
Беларуси и Литве. Хлопко
сеющая зона Средней Азии 
прочно держала первое ме
сто в мире по загрязнению 
пестицидами. В настоящее 
время положение несколько 
улучшилось ' в результате 
активной позиции общест
венности, Госкомитета по 
охране природы.

Нашей болью является 
проблема Арала. С высыха
ющего дна Аральского моря 
продолжается сильный вы
нос солей, ежегодно 500 — 
700 тысяч тонн хлоридных 
и сульфатных солей попада
ет на земли Узбекистана и 
соседних республик. Это 
приводит к засолению по
севных земель и оказывает 

. токсическое действие на 
хлопчатник. Адаг̂ тация хлоп-
• чатника к засоленным поч
вам волнует сейчас ученых 
из разных стран. Американ
ские специалисты во время 
визита рассказали на.м о сво
их методах селекции на со- 
леустойчивость. Китайцы да
ли информацию о созданных 
ими формах хлопчатника, 
который можно поливать 
морской водой. В настоящее 
время для нас, как и для 
мировой науки, исследования 
по генетике устойчивости 
хлопчатника к неблагоприят
ным факторам среды — к 
засухе, к засолению почв, к 
низкому плодородию земель, 
к весенним заморозкам — 
являются первоочередными. 
Это связано, во-парвых, с 
экологическими проблемами, 
во-вторых, с энергетически
ми затратами на единицу хо

зяйственной продукции, по
скольку удобрения, пестици- 
;;ы, поливная вода составля
ют' значительную часть про
изводства хлопка.

Перспективно направление 
исследований по созданию 
сортов с естественной ранней 
листопадностью, которые 
сбрасывают листья до убор
ки. Это позволит уменьшить 
дозы дефолиантов или пол
ностью отказаться от их при
менения. Ведутся селекцион
ные программы по устойчи
вости к заболеванию вилтом, 
поражению насекомыми-вре- 
дителями. Создание таких 
сортов основано на изучении 
генетики, глубоких теорети
ческих исследованиях при
роды адаптавных реакций. 
Эти исследования мы наме
рены усилить и вести" иХ в 
рамках международных про
грамм.

Требует внимания вопрос 
о международной кооперации 
в области научных и техно
логических разработок. Ми
ровые научные ассоциации, 
такие, как Международный 
институт исследования расте
ний в США, включающий 
многие страны азиатского 
региона. Международная 
хлопковая ассоциация и дру
гие, делают очень многое, 
чтобы активно задействовать 
научный потенциал стран- 
участниц. По ряду программ 
им оказывается финансовая 
и другая поддержка. К со
жалению, мы не входим в 
эти международные програм
мы. В материалах совещания 
в Ливерпуле по производст
ву хлопка, где обсуждались 
статистические показатели 
по хлопководству всех стран 
мира, определялась структу
ра цен на производство 
хлопка, ценовые изменения 
ближайших лет, данные по 
нашей республике не были 
представлены. Трудно ска
зать, почему мы не публику
ем эту статистику и ведем 
ли ее вообще. В настоящее 
время держаться в изоля
ции в вопросах информации, 
науки, техники нецелесооб
разно. Не нужно скрывать, 
что сейчас у нас есть труд
ности, проблемы. Узбекистан 
и.меет богатейшие возможно
сти. Наука и техника нара
ботали большой потенциал, 
природно-климатические ус
ловия щедры. Нам нужно 
дружно решать наши проб
лемы. Не останавливаясь, не 
теряя времени и сил на по
литические дебаты и соци
альные конфликты. Если 
сегодня мы не упустим свои 
возможности, то завтра ста
нем сильной и процветающей 
страной, о. ЖАЛИЛОВ,

генеральный директор
НПО «Биолог».

К ПРАЗДНИЧНОМУ СТОЛУ

СУРХАНДАРЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Увераиио встрачают зим- 
миа х о л о м  жиаотмоаоды совхоэа имени X. Ишаноаа Киэрии- 
сиего района. В совхозных номплансах на откорма находятся 
восамь тысяч голов крупного  рогатого скота. Содаржат здась 
ж ивотны х в тапла, чистота, на зим овку заготовлано болаа 17 
тысяч тони различны х кормов.

Уманив м б о та ть  расчатливо, по-хозяйсии дало свои ре
зультаты. к  нынашнам году животноводы едали распублииа 
4.500 тони мяса, аща 230 тонн наматили отправить в  данаО- 
ра - -  к  новогоднаму столу горожан.

НА СНИМИАХ: на животноводческой ферма совхоза (слава 
направЫ чабан Кучиалди Джураав, ветеринар Зоир Кучиаров, 
чабан Джавли Мустанов и заведующий фермой Мамараджан 
Эшкобилов; заготовка кормов продолжается.

Фото И. ХОДЖАСЯА. (Ф отохроника |^зА).

Чабанское
подворье

в юрте все ходило ходу
ном: вот-вот должен был из 
города приехать отец семей
ства Жалгас Жабагиев. Жен
щины сновали у тандыра, 
дети резвились во дворе. Ед
ва старенький' «Москвич» 
припылил к дому, все мигом 
обступили машину. Отец вы
лез из кабины, начал доста
вать один за другим мешки, 
сетки, свертки. Раздал де
тям. что постарше, и те по
несли покупки в дом. Млад
шие облепили отца, ожидая 
гостинцев. Чабан утирал ли
цо, словно снимая уста
лость. Погладил по голове 
самого маленького, трехлет
него Бржана, дал ему пря
ник, й дочке-погодке — по
чаток варений кукурузы. За 
продовольствием он ездил в 
ближайший горбд Зарафшан, 
оставив отару на братьев.

Жена Сиягуль напекла 
лепешек, поставила пай. По- 
то.м мы сидели в т̂ 'плой юр- 
тв, и я наблюдала недолгий 
час чабанского покоя. Стар
шая дочь чабана Гулыжиди- 
рй подавала чай и сласти на 
дастархан, а его помощники 
расспраигивали хозяина, как 
там жизнь городская.

Получше, чем у нас. в 
магазинах есть и мука, и са
хар, а не купишь без тало
нов. придется нам умерить 
богатырский аппетит, агаи, 
говорил Жалгас, обраи1а- 
ясь к жене; Не вернуться 
ли мне к шоферской баран
ке?

ВчерашниЙ-то день и 
бегом не догнать. отвеча
ла жена. На переправе 
коня не Ш1дкуеп1ь. Иуда нам 
теперь стадо н 700 голов де
вать? Жалко, столько труда 
вложили ..

Вышли в подворье. Тут 
вся живность. Клохчут куры, 
туда-сюда гордо расхажива
ют индюки, бойкие петухи 
толкутся под ногами. Озору
ют мальчишки Их вместе, с 
соседскими - целая ватага. 
Азартно возятся с лохматы
ми кобелями, которых на 
стоянках всегда хватает. Они, 
можно сказать, иолноправ 
ны* член|,| семейства, ведь 
их держат, чтобы стадо сте- 
)егли, иолков отпугивали, 
*3ще одна живая дунш оби
тает н подворье коза. 
Они. кажется, относит себн

к элите. Знает себе цену: 
поводырь в стаде овец, она 
возглавляет отару, а чабан 
замыкает. По колокольчику, 
что на ее шее, овцы равня
ют свой путь в часы выгула. 
Из козьего молока хозяйка 
делает брынзу, похоже, и об 
этом коза осведомлена.

Стадо -г в кошаре, толь
ко что пригнали его со степ
ных угодий. Овцы шумно 
дышат после раздольного 
воздуха и водопоя. На боках 

колючки жусана, другит 
степных трав. Летом, когда 
я наведывалась в эту семью 
в местечке Айларыкты, где 
проходил их джайлау, жи 
вотные были выстрижены 
Теперь матки снова в шубах 
Место зимовки — ближе к 
горам Мурунтау. Чабан всег 
да в зиму перебирается г 
равнины в гористую мест
ность, где есть ущелья, за
тишки, там безопасней в 
случае, если разыграется бу
ран.

Привычна чабану кочевая 
жизнь. Горожанин себе не 
представляет, как это — ме 
пять местожительства два. 
а то и три раза в год. Здесь 
же кочевники все: и люди, 
и верблюды, и петухи. И 
подворье с каждым переез
дом снова обретает обжитой 
вид. А заботы семьи круглый 
год одни и те же: сбе
речь от напастей поголовье, 
получить без потерь при 
плод, потом — вырастить 
его, сдать шерсть, смушки.

Ладно бы, если только 
испытания природы ~  к ним 
они приспособились. Да ху
до, когда недостает первей
ших продуктов питания, дет- 
ской одежды, обуви. Не го
воря уж о нехватке воды. 
Водовод Иокпотас — совхоз 
имени Калинина мог бы под
питывать и чабанов с фермы 
Жангелды, что в совхозе 
имени Валиманова, но он 
простаивает уже который 
год без пользы для людей 
Об этом же сетует и Жал
гас. Теплей стало у него на 
душе, говорит, когда узнал, 
что правительство наметило 
большую программу помоп(И 

скотоводам.

К. БЕЛОВА.

Навоийская область.

К ЗИ М Е-П О  ДВЕ ТЫСЯЧИ
С необычной для себя 

проблемой столкнулись иын 
че сырдарьинские рисопере- 
работчики. Из года в год од 
но из лучпшх предприятий 
отрасли Сырдарьинский 
рисозавод - отправляло по 
требителям 32 тысячи тонны 
отборного зерна. А в нынеш 
нем году в соответствии с 
заданием этот пока.штель 
снижен до 26 тысяч тонн. В 
чем же дело? До недавних 
пор сырдарьинцы получали 
значительную-часть шалы из 
соседнего Казахстана. Те
перь казахстанцы нашли воз
можности для переработки 
зерна у себя на месте, и в 
результате почти двадцать 
процентов мощностей завода 
не используктя.

Многим, в том числе н

директору завода А. Хаса 
нону, выход из пи.'южения 
видится в создании в Голод- 
ностеиье еп(е одного рисосе
ющего хозяйства ведь 
высококачественная продук
ция завода пользуется боль 
шим спросом, а площади, за
нятые прежде хлопчатни 
ком. с каждым годом сок
ращаются. Вторая проблема 

не1>бязательн<1сть гюлуча- 
телей продукции завода. Ру
ководители торговых органи 
заций не спешат рассчитать
ся за поставленный рис. 
Долгу набежало уже почти 
сорок миллионов. Свою леп
ту внесли и банковские ра 
ботники,- Месяцами, а норой 
и больше, идут на завод уже 
оплаченные счета.

И все же рисопереработ

чикн ж опускают руки, а 
дирекция завода делает все, 
чтобы рабочему ' человеку 
жилось полегче в наше не- 
простш время. Всего два 
примера, На заводе создан 
бытовой комплекс, который 
объединяет в себе врачеб
ный пу»п<т, парикмахерскую, 
столовую, душеную, комнаты 
психологическ<1Й разгрузки. 
Другой пример. Администра
ция завода изыскала сред

ства для единовременной 

П0 М01ЦИ каждому рабочему 

перед зимой в размере двух 

тысяч рублей.

И. ХАРЬКОВ.

Сырдарьинская область.

Н О В О С Т И
ЛУЧШЕ -  ПОЗЖЕ, 

ЧЕМ НИКОГДА

После семилетнего простоя 
возобновились работы на од
ном из долгостроев Намвнгв- 
на — оздоровительно-плаза- 
тельном комплексе. Довести 
дело до конца, выкупив неза
вершенный на две трети объ
ект, взялись местная строи
тельная фирма «РРР» и хоки- 
мият Советского района горо
да.

Расходы предстоят немалые, 
если учесть, что многое из 
того, что уже сделано, приш
ло в негодность. Специалисты 
«РРР» намерены внести неко
торые дополнения в первона
чальный проект. Например, в 
одном из бассейнов устано- 
новить детские горки, трамп
лины, вышку для прыжков в 
• оду. в здании комплекса бу
дет и кафе. Оба бассейна, как 
предполагается, будут крыты
ми — подобных в области 
еще нет.

Ввод комплекса намечен в 
будущем году. Затраченные 
средства, по расчетам, оку
пятся быстро. А самое главное
— будут созданы прекрасные 
условия для оздоровления де
тей и взрослых, для воспита
ния наманганских чемпионов.

ПОД УСАДЬБЫ 

ГОРОЖАНАМ

За последние три года На
манган увеличился на 1.513 
гектаров — столько было вы
делено горожанам под инди
видуальное строительство. И 
вот недавним постановлением 
хокима области для этой же 
цели выделяется еще 1.777 
гектаров. При этом учтены 
интересы хозяйств, отдающих 
часть своих земель, — они по
лучат соответствук>щук> ком
пенсацию. Кроме того, приня
то решение освоить дополни
тельно более 300 гектаров но
вых. земель, улучшить состоя
ние 600 гектаров орошаемых 
земель.

Актуальное интервью

Конституция принята, 
Конституцию надо знать

Новой исторической датой вписалась ■ календарь XI сес

сия двенадцатого созыва Верховного Совета; отныне 8 де-, 

кабря каждого года мы будем праздновать День Консти

туции Республики Узбекистан. Об этом и других аспектах 

законодательного творчества минувшей сессии — беседа 

нашего корреспондента с заведующим отделом Института 

философии и права имени И. М. Муминова АН Республики 

Узбекистан, доктором юридических наук, профессором 

М. М. ФАЙЗИЕВЫМ.

|УзА).

Наманган.

— Скажите, пожалуйста, 
Мириной Мирзаахмедович, 
чем вызвано принятие на од
ной сессии одновременно и 
Конституции, и еще 16 за
конов?

— Одновременное приня
тие Основного Закона и ряда 
других вызвано необходимо
стью законодательного зак
репления и защиты суверен
ного Узбекистана. Эта необ
ходимость непосредственно 
вытекает из Декларации о 
суверенитете Узбекистана, 
принятой, на рторой сессии 
Верховного Совета респуб
лики 20 июня 1990 года. К 
этому надо добавить, что не
обходимость принятия новой 
Конституции и других зако
нов вытекает также из до
кументов о государственной 
независимости Республики 
Узбекистан, а именно — из 
заявления и постановления 
Верховного Совета и Закона 
«Об основах государственной 
независимости Республики 
Узбекистан* от 31 августа
1991 года.

—  Принятию Основного 
Закона, который уже всту
пил в силу,, предшествовал 
напряженный законотворче
ский процесс. Давайте хоть 
фрагментарно проследим его 
основные этапы.

— Если вы помните. Вер
ховный Совет сразу, вслед 
за Декларацией о суверени
тете. принял постановление 
«Об образовании Конституци
онной комиссии*, которая, 
два с половиной года интен
сивно работая над проектом, 
первоначально подготовила 
концепцию новой Конститу
ции, образовала рабочую 
группу, провела множество 
заседаний, а затем уже вы
дала готовый проект. 7 де
кабря нынешнего года под 
руководством председателя 
Конституционной комиссии 
И. А. Каримова состоялось 
последнее заседание, где 
подведены итоги предвари
тельного обсуждения проек
та, отмечено, что первая ре
дакция проекта в течение 
двух .месяцев глубоко и все
сторонне обсуждалась в пе
чати. на радио и телевиде
нии, собраниях трудовых 
коллективов и в основном 
была одобрена. Надо под
черкнуть. что еще в ходе об
суждения общественность от
мечала высокий уровень 
подготовки проекта.

<В ходе обсуждения выска
зано большое количество за
мечаний и предложений. Ко
миссией их получено более 
6 тысяч. Они были тщатель
но изучены при доработке 
проекта. В результате вне
сены уточнения и корректи
вы в более чем шестьдесят 
статей. исключены четыре 
статьи, -сформулированы и 
дополнительно включены в 
проект новые статьи. С уче
том поступивших предложе
ний и замечаний была опуб- 
■Дикована новая редакция 
проекта Конституции для 
дальнейшего обсуждения. И, 
наконец, открывшаяся 8 де
кабря очередная сессия Вер
ховного Совета после поста
тейного обсуждения Консти
туции ее принимает. Вот 
вкратце основные этапы это
го процесса.

— В отличие от старой 
новая Конституция несет в 
себе принципиально новые 
концепции, в чем они состо
ят?

— Во-первых, первая Кон
ституция независимого Уз
бекистана являет собой пра
вовую гарантию создаваемо
го демократического государ
ства. гражданского общест
ва, основанных на цивилизо
ванной и стабильной рыноч
ной экономике, открытой вне
шней политике. Во-вторых, 
Конституция представляет 
собой качественно новый пра
вовой документ. Н нем нет 
и следа не так давно довле- 
юп5ей на все и вся идеоло
гии. а также классовости, 
партийности. В основе новой 
Конституции - общечелове
ческие ценности. Отныне 
человек свободен в своих 
.убеждениях. Н-третьнх, Кон
ституция определяет такие 
благородные цели, как вер
ность идеям прав человека 
и государственной независи
мости, уважение к демокра

тии и законности, признание 
общепринятых принципов 
.международного права, обес
печение достойной жизни 
гражданам Узбекистана, соз
дание гуманного правового 
общества и. наконец, обеспе
чение мира и согласия меж
ду всеми гражданами рес
публики независимо от их 
национальной, религиозной и 
прочей принадлежности.

— Если продолжить даль
ше вашу мысль, то можно 
прийти к выводу, что с при
нятием новой Конституции 
мы вернулись в мировое со
общество, взяв на вооруже
ние выработанные веками 
общечеловеческие нормы мо
рали и права.

— Вот именно. Ведь пер
вая Конституция Республики 
Узбекистан построена на ос
нове документов ООН. Все
мирной декларации прав че
ловека, богатейшего норма
тивного материала в облас
ти международного права.
Был творчески использован 
конституционный опыт таких 
развитых демократических 
стран, как США, Япония, 
Канада, Германия, Франция, 
Португалия, Италия, Шве
ция. Турция. Испания, а так
же стран Востока — Индии. 
Пакистана. Египта и других.

— Какова судьба ранее 
принятых законов в свете 
новой Конституции?

— Все принятые и утверж
денные прежде законы те
перь необходимо будет пере
сматривать с точки зрения 
их соответствия новой Кон
ституции. Сейчас Комитет 
по вопросам законодательст
ва Верховного Совета. ' Ми
нистерство юстиции респуб
лики. Институт философии 
и права, другие министерст
ва и ведомства готовят раз
личные проекты новых зако
нодательных актов. В .бли 
жайшем будущем будет при
нято около 50 новых зако
нов. направленных на .>ф- 
фективную реализацию эко
номической рефор.мы.

— А какие еще законы 
были приняты на XI сессн1<?

— Это законы «О защите 
конституционных органов 
власти», '«О хозяйственных 
обществах и товариществах»,
«Об аудиторской деятельно
сти*, «О залоге*. На сессии 
также нашел законодатель 
ное подтверждение ряд из
менений, внесенных в ранее 
принятые законы о биржах 
и биржевой деятельности, 
внесены изменения и допол
нения в законы о подоход
ном налоге, о налогах с 
предприятий и объединений, 
о государственной пошлине, 
о разовом сборе, о налогах 
с владельцев транспортных 
средств.

Сессия, заслушав инфор
мацию прокурора республи
ки, во втором чтении приня 
ла Закон «О прокуратуре*. 
Утверждено положение о 
классных чинах, поощрениях 
и дисциплинарной ответст
венности работников про
куратуры. Во втором чте
нии принят Закон «Об ох
ране природы*. На сессии к 
принятым ранее гербу и 
флагу добавился еще один 
чрезвычайно важный символ 
подлинной независимости 
страны — Государственный 
гимн Республики Узбеки
стан...

Подводя итог сказанному ' 
профессором Файзиевым, на
до подчеркнуть, что приня
тие Основного Закона повле
чет за собой интенсивную 
деятельность по разработке 
новых законов, а также по 
приведению в полное соот
ветствие с Конституцией 
принятых ранее. А это поз
воляет предположить, что в 
грядущем 1993 году свод 
новых законов будет значи
тельно пополнен.

И еще одна мысль, воз
никшая н ходе беседы. В об
суждении проекта Конститу
ции приняли участие широ
чайшие слои населения. (Те
перь очень важно, чтобы 
столь же основательно и 
пшроко граждане приступили 
к ее изучению.

Словом, Конституция 
принята. Конституцию надо 
знать.

Беседу вел 
А. ТАНХЕЛЬСОН.

Цикл краеведческих чте
ний, (юсвящениых малым 
народам Узбекистана, орга
низован Республиканским 
учебно-методическим цент
ром Министерства народно
го образования респу#лики 
совместно с бухарско-еврей
ским культурным центром.

Первая тема цикла - ис

тория, этнографи/. и куль

тура бухарских евреев. В 

Доме учителя, где проходят 

чтения, были заслушаны 

доклады и сообщения, с ко-

ЦИКЛ ЛЕКЦИЙ 

О МАЛЫХ НАРОДАХ
торы ми выступили извест- 

ные ученые, работники 

народного образования Уз

бекистана. Особое ВИИ- 

мание было уделено изуче

нию архивных материалов.

- Наша цель помочь 
всем народам, населяющим

Узбекистан, ближе узнать и 
понять друг друга, - гово
рит заместитель председа 
теля бухарско-еврейского 
культурного центра В Лу- 
лов. Недк и нам, и на-

пжм детям вместе р*аботать

на благо нашей Родины

независимого Узбекистана,

Краеведческие чтении, 
посвященные малым на|>о- 
Дам республики. пр<»должа 
ются.

(УзА).
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Соасем недавно ■ Ташкентском международном а»ропор> 
ту мы провожали на учебу а Турцию две тысячи молодых 
посланцев Узбекистана. А вог теперь здесь же встретили 85 
турецких юношей и девушек, которые приехали получать 
образование в нашей республике.
Вот что сказали коррес- в Самарканд, Бухару, Таш

кент. Слава Аллаху, что по-ионденту УзА по поводу 
этого события представите- 
■пи обеих стран.

Первый заместитель ми
нистра высшего и среднего 
специального образования 
Узбекистана Бахтияр Наза
ров:

— Всему миру известны 
ученые нашего края. Среди 
них были велики^ люди 
своото времени — врачи, 
филосо^'л, астрономы... Пос
ланцы нашей земли обуча
лись в медресе и универси
тетах Стамбула, Багдада, 
Каира. А молодежь из этих 
городов приезжала учиться

еле длительного перерыва 
эти связи восстановились. В 
соответствии с достигнуты
ми- договоренностями в ок
тябре нынешнего года боль
шая группа узбекистанских 
студентов поехала на учебу 
в Турцию.

В течение десяти месяцев 
молодежь из Турции бу
дет изучать узбекский 
яЪык и кириллицу. За
тем' турецкие посланцы бу
дут учиться в Ташкентском 
государственном универси
тете и Ташкентском, государ
ственном техническом уни-

версиуете.
Эксперт по , образова

нию посольства Турции в Уз
бекистане Муаммир Узде- 
мир:

Наша цель состоит в 
дальнейшем развитии свя
зей между двумя братскими 
народами Наша молодежь 
будет изучать в вузах ва
шей столицы физику, мате
матику, архитектуру, элект
ротехнику.

Студентка из Турции 
Сунгул Сайхон:

— Я приехала из Стамбу
ла с чувством радости. С 
детства мечтала стать ин
женером. И надеюсь, что 
мечта моя сбудется в Узбе
кистане. Изучив узбекский 
язык, я хочу поступить на 
учебу в Ташкентский тех
нический университет, на 
факультет энергетики.

Абдумаджнд АЗИМ, 
корр. УзА. 

НА СНИМКЕ: встреча ту
рецких »удентов в аэро
порту Ташкента.

(Фотохроника УзА).
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ХЛЕБОПЕК-ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
Мудра народная пословица о хлебе, который всему го

лова. И именно она приходит в голову, когда переступа
ешь порог Янгибазарского хлебозавода. А познакомившись 
ближе с его дружным, слаженным коллективом, убеждаешь
ся, что >той древней народной заповедью руководствуется 
каждый хлебопек — будь то рядовой работник или органи
затор производства.

Каждый раз, покупая све
жеиспеченный хлеб в своем 
колхозном магазине, не .мо
гу не вдохнуть с удовольст- 
вие.м его духмяный запах. 
И перед глазами тут же 
встают искусные мастери
цы хлебопечения, чьими по- 
истине золотыми руками эти 
булки испечены.

Внешне здание хлебопе
карни выглядит невзрачным 
ч старым. Но войдешь в цех 
— и картина резко меняет
ся: в нем так светло и чис
то, словно в стерильном 
хирургическом кабинете.

Рабочее обо,рудование со 
дня образования хлебозаво
да в 1962 году ни разу не 
обновлялось, но ухоженное,

* отлаженное, работает рит
мично и бесшумно, радует 
глаз светлой, приятной крас
кой. Большая заслуга в под
держании хлебопекарных аг 
регатов в исправном сос
тоянии принадлежит Руста
му Шакирову ■— главному 
инженеру, а по сути, еще од
новременно и слесарю-на- 
ладчику, и .мастеру-умельцу. 
Им многое усовершенствова-

► но и рационализировано. В 
тестосмесителе заменил час- 

Г то выходящие из строя под
шипники качения на более

• надежную подшипниковую 
, пару скольжения. Для тес

торазделительного агрегата
'Смастерил и собственно
ручно изготовил кокиль — 
форму для отливки поршня 
и сам же наловчился его 
отливать и обрабатывать. 
Поршень изнашивается все
го за два-т,ри месяца, а они 
настолько дефш;итны, что 
днем с огнем не сыщешь. А 
ведь конвейер хлебопече
ния работает круглосуточ
но, снабжая весь район доб
рым хлебом, так что это тех

ническое решение умельца, по 
сути дела, бесценно. Он же 
переделал списанную печь 
ПТЛ-2, повысил надеж
ность цепи, увеличил мощ
ность, вместо 24 люлек — 
хлебных формочек устано
вил 32, что существенно по
высило производительность. 
Если раньше агрегата хвата
ло на 4—5 лет, то теперь 
он работает безостановочно 
более 20 лет. Кстати, не 
раз свои рацпредложения он 
подавал в облпотребсоюз, но 
они остались, к сожалению, 
без внимания, хотя те же 
проблемы имеются и на дру
гих хлебозаводах области и 
республики.

Большим уважением в 
коллективе пользуется и 
мастер бригадир Вали Эр- 
матов. Умеет он сплотить 
вокруг себя людей. Общи
тельный, душевный, болею
щий душой за дело, за ка
чество продукции, которая, 
ох, как нужна всем нам!

Коллектив хлебозавода на 
80 процентов женский и в 
основном молодежный. В 
нем хорошо сочетается опыт 
мастеров-наставников, таких, 
как Пердикуль Куздибаева, 
Ульбам Шинабекова, Лиза 
Хаджиматова, проработав
ших на родном заводе более 
20 лёт, со старанием моло
дых работников, которые 
перенимают опыт старших 
товарищей. А душой жен
ского коллектива можно по 
праву назвать технолога 
Аллу Петровну Гуржос, от
личного знатока не столь 
простого технологического 
процесса хлебопечения.
Ведь как-никак работает 
на заводе со дня его осно
вания.

— Хлебозавод — наш

второй дом, — убеждена 
Райхон Аширбаева, рабо
тающая на предприятии вот' 
уже двенадцать лет. Лучше, 
по’моему, не скажешь.

На пяти областных кон
курсах, в которых участво
вали шестнадцать хлебозаво
дов столичной области и на 
которых выставлялось до 
пятнадцати наименований 
хлебобулочных изделий, это 
передовое •предприятие за
нимало дважды первое и 
второе места и один раз — 
третье. Этот факт еще раз 
свидетельствует о том, что 
в дружном многонациональ
ном коллективе каждый ра
ботник болеет душой за ка
чество самой нужной для 
нас с вами продукции. От
метим, что в этом коллек
тиве каждый работник, что 
называется, на виду, не ос
тается без внимания. Хоро
шо отлаженная работа пред
приятия позволила руковод
ству завода оплатить в сен
тябре сверх зарплаты всем 
работникам по тысяче руб
лей. А в ноябре 50 рабочих 
ночной смены получили по 
три тысячи рублей вознаг
раждения.

Я специально не говорю 
о деловых, а главное—чисто 
человеческих качествах ру
ководителей этого коллек
тива — директора Тахтаму- 
рата Усманова, начальника 
моизводства Мирюсуфа 
Джамалова, но из рассказан
ного, по-.моему, их работа и 
талант просматриваются до
вольно четко.. Не зря же го
ворится: лицо коллектива— 
это лицо руководителя. С 
нового года коллектив на
мерен перейти на аренду и 
тем самым повысить жиз
ненный уровень всех работ
ников и еще выше поднять 
качество хлебобулочных из
делий. Это им под силу, и 
так оно и будет.

В. СИДОРОВ.

Ташкентская область.

100 миллионов долларов-на поддержку 
исследований в бывшем СССР

ВАШИНГТОН. Всемирно из
вестный филантрол Джордж 
Сорос выделяет 100 милли
онов долларов из своих соб
ственных средств на поддерж
ку науки в странах бывшего 
Советского Союза, которая 
испытывает ныне большие фи
нансовые трудности.

«Науке в бывшем Совет
ском Союзе угрожает опас
ность в результате краха эко
номики в ггих странах»,—зая
вил Сорос 9 декабря, высту
пая на конференции в Наци
ональной академии наук.

Национальная академ:ия на
ук — частная организация, 
призванная способствовать 
развитию науки в интересах 
общества.

Сорос, который сделал сос
тояние на американской бир
же, сказал, что создает Меж- 
дународмый фонд наукм для 
стран бывшего СССР, чтобы 
оказать поддержку исследо
ваниям и ученым в новых рес
публиках.

■(Цель зтого фонда — по
вернуть вспять негативные 
процессы, которые начались а 
сфере науки а зтмх государ
ствах. сохранить высокий 
уровень научных исследова
ний там, где они существу
ют, и создать более открытую 
систему организации и фи
нансирования фундаменталь
ных исследований и научной 

подготовки», — сказал Сорос.
Новоизбранный президент 

Билл Клинтон отметил, что 
Он был «очень рад» узнать об 
этом предложении, добавив, 
что фонд будет способство
вать «делу мира, процветанию 
и демократии» в независимых 
респубпиках.

Сорос — главный советник 
в области инвестиций в Фон
де Квангум. международном 
инвестиционном фонде, одном 
43 наиболее >ф<{мктивно дей
ствующих в мире. средства 
которого составляют Э,1 мил
лиарда долларов.

В течение последнего деся
тилетия Сорос, которому 62 
года, потратил миллионы соб
ственных средств на лод- 
держку демократии в Вос
точной Европе и бывшем Со
ветском Союзе.

Фонд Сороса — сеть част

ных организаций в 18 цент
рально- и восточно-европей
ских странах — финансирует 
программы в области образо
вания. культуры и экономи
ческих преобразований в этих 
странах.

Родившийся в Будапеште, 
Сорос эмигрировал в Лон
дон в 1947 году, где в 1952 

. году закончил Лондонскую 
школу экономики. Он перее
хал в Соединеннью Штаты в 

, 1956 году.
Частная некоммерческая 

организация Международный 
фонд науки для стран быв
шего Советского Союза пред
полагает выделить 6 миллио
нов долларов в середине 1993 
года на чрезвычайные гранты 
для ученых. чья исследова
тельская работа оказалась под 
угрозой. Еще 85 миллионов 
долларов пойдут на стипен
дии аспирантам, докторан
там и исследователям в те
чение последующих двух лет. 
Оставшиеся 9 миллионов дол
ларов предназначены для ад
министративных расходов.

Отметив, что минимальная 
заработная плата в России 
всего лишь 6 долларов в ме
сяц. Сорос сказал: «Надо ум
ножить эту сумму в 10—30 
раз, чтобы оценить масшта
бы» 100-миллионного фонда.

Окруженный выдающими
ся учеными из Соединенных 
Штатов и стран бывшего 
СССР. Сорос отметил, что но
вый фонд «имеет полную и 
активную» поддержку не 
только в американских на
учных кругах.-но и также в 
Министерстве науки 1*оссии.

Президент Национальной 
академии наук Фрэнк Пресс 
сказал, что поддержка ученых 
в России — один из самых 
важных видов помощи, кото
рую Запад может предоста
вить в Этот переходный пе
риод.

■ Ученые в этих странах 
очень профессиональны, — 
отметил Пресс, советник но
вого фонда. — Очень важно, 
и Это в интересах мировой 
науки и экономического раз
вития стран бывшего Совет
ского Союза, сохранить этот 
огромный потенциал научной 
культуры».

Лем Окунь, специалист в 
области физики, работающий

а Институте теоретической и 
экспериментальной физики в 
Москве, сказал, что в стра
нах бывшего СССР «нет 
средств для подлинно науч
ной работы».

Сорос отметил, что три 
наиболее бедные группы на
селения в бывшем Советском 
Союзе — это престарелые 
пенсионеры, инвалиды и уче
ные.

Олв{ Билорус. посол Укра
ины в Соединенных Штатах, 
сказал Информационному 
агентству США, что фонд ока
жет значитэльную поддерж
ку ученым у него в стране.

«Украина обладает огром
ным научным и техническим 
потенциалом, — ответил он.
— Мы боремся за выживание. 
Мое правительство пытается 
сделать все от нас зависящее 
для того, чтобы поддержать 
наших ученых, но мы по-лре- 
жнему в глубоком финансо
вом коизисе».

Международный' фонд на
уки для стран бывшего Со
ветского Союза будет распо
лагаться я Ньи}-Йорке, ска
зал Сорос, Позднее он мо
жет переехать в Швейцарию,

«Он будет управляться 
международным советом уче
ных, хорошо известных во 
всем мире и имеющих тес
ные связи с научными круга
ми в бывшем СССР, и в каж
дой респубпике будут откры
ты местные представитель
ства», — сказал Сорос.

Сорос отметил, что более 
половины из выделяемых 
100 миллионов долларов пой
дет на тарплату и менее 10 
процентов на административ
ные расходы.

Многие выдающиеся уче
ные из стрвн бывшего Совет
ского Союза выехали за гра
ницу в связи с отсутствием 
средств для продолжения на
учно-исследовательской рабо
ты. Однако Сорос отверг 
идею о том, что создание но
вого фонда науни •— это по
пытка остановить «утечку 
мозгов».

«Скорее это попытка сох
ранить здоровое ядро нау
ки в бывшем СССР», — ска
зал он. .

Джим Ш НИС |ЮСИА|.

Если пользоваться только 
продукцией иранской фирмы 
«Сепанд Групп», можно чув
ствовать себя вполне ком
фортно. Во всяком случае, 
именно такой вывод прихо
дится делать, познакомив
шись с небольшой выстав
кой продукции этой фирмы, 
которая сейчас развернута 
при ее постоянном торговом 
представительстве в Таш
кенте.-

Фирма оденет и обует, на
кормит, обеспечит космети
кой и галантереей, порош
ками и зубными пастами, 
мылом и... Чем еще? Ков
рами, кухонной утварью, 
товарами для деловых лю
дей, мебелью... Трудно ска
зать, чего не производит «Се- 
панд Групп» — все ее 70 
заводов и фабрик, располо
женных в Европе, в странах 
Персидского залива и ,в 
странах СНГ.

Компания «Сепанд
Групп», крупнейшая в Ис
ламской Республике Иран, 
начала свою деятельность 
полвека назад. Как отметил 
ее представитель в СНГ г-н 
Голамали: «Мы не призна
ем посредников: мы сами 
создаем заводы, сами произ
водим на них продукцию и 
сами же ее продаем».

Сейчас «Сепанд Групп» 
помогает своей стране лик
видировать последствия вось
милетней войны между Ира
ком и Ираком — строит 
дороги, туннели, предприя
тия, плотины. Такая разно
сторонность интересов, пом
ноженная на опыт, дает 
фирме возможность считать 
себя достаточно значимым 
субъектом экономики. И 
свой опыт предлагать заин
тересованным лицам, пред
приятиям и странам. Узбе
кистан в данном случае — 
среди наиболее выгодных 
партнеров «Сепанд Групп».

Г-н Голамали утвержда
ет, что стратегия и тактика 
их фирмы в Узбекистане 
будут значительно отличать
ся от позиции многих дру
гих компаний, которые в 
новых независимых странах 
нередко видят лишь источ-

ОДЕНЕТ ОНА  
И ОБУЕТ...

ник получения сырья.
— Мы свой опыт упот

ребим на то, чтобы открыть 
здесь совместное производ
ство, здесь же будем перера
батывать ваше сырье и эту 
продукцию направлять на 
ваш рынок. — продолжает 
иранский предприниматель. 
— Иными словами, ваш 
хлопок здесь должен прев
ращаться в сорочки. У нас 
имеются достаточно высо
кие технологии, квалифици
рованные специалисты, что
бы задуманное можно было 
осуществить.

Иранские предпринимате
ли решили не откладывать 
в долгий ящик идею сот
рудничества и уже зарегист
рировали в Минфине и 
МВЭС одно совместное пред
приятие, готовятся к откры
тию второго. Эти СП будут 
производить одежду. Как 
ск̂ 1зано выше — для узбе
кистанского рынка.

Программа, которую пред- 
лага(рт представители «Се
панд Групп», рассчитана на 
многие годы, фирма готова 
инвестировать как средства, 
так и технологии, оборудо
вание, помогать со специа
листами. готова сотрудни
чать как с малым бизнесом, 
так и с государственными 
предприятиями, готова отк
рыть в Ташкенте свой фир
менный магазин, хочет по
мочь. как полушутливо за
метил ташкентский предста
витель компании г-н Мехра- 
би Масини. всем жителям 
Узбекистана стать состоя
тельными гражданами.

Интересы «Сепанд Групп» 
распространяются. конечно, 
на весь Среднеазиатский ре
гион и Казахстан, с послед
ним, кстати, уже заключен 
контракт на 240 миллио
нов долларов, есть взаимо
выгодные договоренности с 
Туркменией. Теперь — ак

тивные и довольно успеш
ные поиски контактов и сот
рудничества в Узбекистане.

О своей фирме г-н Гола- 
.мали и г-н Масини говорят 
с уважением, гордятся, что 
здесь работают. Быть ра
ботником «Сепанд Групп* 
не только престижно, но и 
выгодно: все служащие фир
мы зарабатывают как мини
мум в 3 раза больше,чем ра
ботники госпредприятий, 
имеют высокий уровень бла- 
госостеяния.

Г-н Голамали убежден, 
что между Узбекистаном и 
Ираном крепкие связи и 
многовековые корни.

— У нас̂  общие поэты, 
ученые и мыслители. Общее 
географическое пространст
во, похожие языки — около 
20 процентов словарного за
паса звучит одинаково. Мы 
получаем такое же удоволь
ствие от стихов великого 
Алишера Навои, что и вы. 
В древности наши стираны 
связывал Великий шелковый 
путь. И если мы считаем 
себя людь.ми цивилизованны
ми, мы должны его' возро
дить.

Такую сверхзадачу ставит 
и для себя иранская ком
пания «Сепанд Групп». 
Кстати, слово «сепанд» оз
начает нечто чистое и хоро
шее. Согласитесь, в этом' 
есть определенная символи
ка.

И. А. Каримов, отвечая 
Джамшиду Шафию -- пред
ставителю информационного 
агентства Исламской Рес
публики Иран на его вопро
сы накануне своего визита 
в эту страну, сказал, что у 
иранских предпринимателей 
большие возможности, а ши
рокомасштабное экономи
ческое сотудничество меж
ду Узбекистаном и Ираном 
выгодно обеим странам.

Л. ЛЕВИТАС.

Созданию в Москве отде
ления Международной Ака
демии архитектуры послу
жило стремление представи
телей творческих союзов не
зависимых государств к 
налаживанию связей друг с 
другом. На состоявшейся 
пэрвой сессии президент 
МААМ Е. Г. Розанов под
черкнул, что к активному 
сотрудничеству зодчих рес
публик бывшего СССР по
буждает объективная необ
ходимость. Ведь многие годы, 
работая сообща, они реша
ли единые задачи по разви
тию и совершенствованию 
градостроительства, исполь
зуя богатые традиции архи
тектуры России, Средней 
Азии, Прибалтики, Кавказа.

Сохранить и обогатить 
все лучшее, что было сов
местно создано в этой сфе
ре деятельности, такова 
цель МААМ. первая сессия 
которой посвящалась теме 
«XXI век. Человек и архи
тектура». На ней были под
няты вопросы создания со
циально значимых программ 
и проектов развития горо
дов, а также сохранения 
древних памятников куль
туры.

В работе сессии приняла 
участие и делегация архитек
торов из Узбекистана. Воз
главил ее профессор, док
тор архитектуры, почетный 
член МААМ Матхат Була
тов, известный как автор 
проектов стадиона «Пах+а- 
кор», гостиницы «Ташкент», 
нескольких зданий по улице 
А. Навои в Ташкенуе, ан
самблей в Самарканде и Бу
харе.

Большие возможности ис
пользования наследия древ
них зодчих в современной 
архитектуре наглядно про- 
де.монстрировали выставки, 
приуроченные к открытию 
сессии. Это «Архитекторы 
России — Христофору Ко
лумбу», «Архитектура Да
гестана», «Наследие акаде
мика И. Жолтовского» (к 
125-летию со дня его рож
дения).

Особый интерес у зрите
лей вызвала экспозиция 
«Космос и архитектура Ту- 
рана —Туркестана» узбек
ских ученых. В ней пред
ставлены фотографии уни
кальных сооружений И и I

тысячелетий до н. э., обна
руженных археологами рес
публики на территории быв
шего Турана за последние 
десятилетия. По редкостным 
снимкам .можно судить, что 
зодчие древности в искусст
ве строительства обраща
лись к природе, космосу, 
стремясь воссоздать ту же 
гармонию в своих творениях.

Раздел «Архитектура му
сульманского Ренессанса» 
включил г.рафические маке
ты мавзолеев Саманидов 
IX—X В.В., Гур-Эмир XV в., 
медресе Улугбека в Бухаре 
и Самарканде и другие.

Их изучение дало боль
шой материал для написа
ния М. Булатовым книги 
«Геометрическая гармони
зация в архитектуре Сред
ней Азии IX—XV в.в.», пред
ставленной также на выстав
ке и служащей. проводни
ком в мир зодчества древ
них.

Немало добрых слов об 
экспозиции высказали вице- 
президент МААМ, профес
сор, доктор архитектуры 
А. В. Иконников, народный 
художник А. Р. Ахмедов, 
первый заместитель началь
ника Управления Государст
венной экспертизы проектов 
Моссовета, профессор Н. В. 
Оболевский.

В частности; вице-прези
дент Международной ассо
циации союзов  ̂ архитекто
ров, президент ’ творческого 
союза Таджикистана Р. Ж. 
Каримов сказал, что выс
тавка позволяет по-новому 
взглянуть* на целый ряд ис
торических архитектурных 
объектов и анса.мблей Вос
тока, дает возможность ис
пользовать наследие пред
ков в обогащении культур 
всех народов.

Выставку посетили ра
ботники посольства Респуб
лики Узбекистан в Россий
ской Федерации. Интерес к 
ней проявили и представите
ли ЮНЕСД{0, взявшиеся 
экспонировать ее не только 
в СНГ, но и в странах даль
него зарубежья.

Ф. ПАРПИЕВ, 
первый секретарь по
сольства Республики 
Узбекистан в Россий
ской Федегации.
НА СНИМКЕ: Койкрыл- 

ган-кала, 1\1 век д о  н. э.

ПОД эгидой
ПОСОЛЬСТВА ФРАНЦИИ

«Арал: умерщаленно» морея, «Рождание мозгаа, «Метро 
без водителя» — даже несколько этих названий фильмов, 
взятых наугад, могут дать представление о диалаюна тема
тики предстаелаемых на смотр а Ташкенте французских на- 
учно'тахничесиих фильмов. Вопросы экологии и биетахиоло- 
гии, здравоохранения и новейших достижений а области 
транслорта стали объектом внимания французских докумен
талистов.

И если эмоциональная, 
снятая в репортажном жан
ре лента об экологической 
катастрофе, происходящей в 
бассейне Аральского моря, 
поднимает проблемы плане
тарного масштаба, то соз
данная с помощью новейших 
технических средств карти

на «Рождение мозга* обра 
щена «внутрь» человека, 
к тайнам-работы уникаль
ной системы--человеческого 
мозга. Ее авторам с по
мощью неординарных мето
дов удалось снять велико
лепные кадры, показываю
щие различные этапы раз

вития мозга девочки по име
ни Маржори — с первых 
дней ее э.мбриональной жиз
ни до 8 лет.

Не демонстрировать отк 
рытия в различных облас
тях знаний, а показать их 
при.мене'ние в повседневной 
жиэни — такую цель пос
тавили перед собой органи
заторы фестиваля —- фран
цузские культурные центры 
в СНГ и посольство Фран
ции в Узбекистане. Напри
мер, фильмы «515.3» и 
«Промышленность, ставя
щая рекорды* не только 
рассказывают о впечатляю 
щих рекордах мирового клас
са в промышленности желез
нодорожного транспорта 
Франции — новых поездах 
первого автоматического 
метро1юлитена, знаменитого 
сверхскоростного поезда, ко
торый в настоящее время 
мсгжет достигать скорости 
515,3 километра в час. но и 
знакомят с работой много
численных специалистов на

предприятиях отрасли, рас
сказывают о подготовке, ко
торая была необходима, 
чтобы добиться таких пока- 
лателей. А тех, кто следит 
за всем новым в области 
самолетостроения, наверняка 
привлечет фильм «Консор 
циум «Аэробус индюстри*, 
рассказывающий об огром
ных возможностях консор
циума, объединяющего че
тыре крупнейшие европей
ские ко.мпании.

-- Надеемся, - сказала 
атташе по культуре посоль
ства Франции в Узбекистане 
мадам Шанталь Кантан. ■ 
с помощью представленных 
на фестиваль фильмов нам 
удастся показать, что наука 
и техника могут иметь пря
мое положительное влияние 
на жизнь человека, являть
ся частью его культуры. 
Другими словами, техника 
должна служить повседнев
ности, а наука - - человеку.

А. КОСТЮНИН.

Реплика

ЗЛОПОЛУЧНЫЙ ОБМЕН
Случается, что под ви

дом соблюдения законности 
людям чинят помехи, пор
тят настроение. создают 
трудности на работе и в 
жизни. Такая история прои
зошла с жительницей г. За- 
рафшана М. Мухтаровой. 
Нот уже два года она не мо
жет оформить на себя квар 
тиру, и которой проживает! 
Ситуация, в которой она 
оказалась, весьма парадок
сальна. 27 декабря 1990 
года решением Зарафишн- 
ского исполкома за № 558/25 
ей был разрешен обмен на 
равноценную, но двумя эта
жами ниже квартиру. Од
нако начальник ЖКУ В. Тол
качев до сей поры не выдал 
ей обменного ордера, и в ито
ге получается, что Мухтаро-. 
ва имеет... две квартиры. В 
одной прописана, в другой 
проживает, хотя ей тору 
значиться в числе бездом
ных. Ведь со старой квар
тиры съехала два года на
зад и практически потеря
ла право на жилье. С новой 
же ее уже «попросили* и 
даже допели дело до суда.

Горнарсуд при этом не учел 
справки ВКК, где говорится, 
что Мухтаровой по состоя
нию здоровья рекомендует
ся проживание не выше пер
вого этажа в связи с имею
щейся травмой позвоноч
ника и инвалидностью. Суд 
вынес решение: считать об
мен фиктивным, так как 
«другая сторона* — парт
нер по обмену выехал за 
пределы города. Мухтарова 
обжаловала это решение 
через областной суд. Выше
стоящая инстанция отмени
ла решение горсуда, пред
стоит новое рассмотрение 
дела. •

По здравому рассужде

нию история эта выеденного 
яйца не стоит, но в глубинке 
усложнили ее настолько, 
что СВ1Ы1И к тому, что Мух
тарова, дескать, посягнула 
на государственные устои. 
Не перевелись еще чиновни 
ки- любители волокиты, коих 
хватает н в жилищно-комму
нальной конторе г. Зараф 
шана. И выглядеть в глазах 
обп1естненн(К!ти они хотят

не иначе, как блюстителями 
здкона, оберегающими каж
дый квадратный метр жилья 
от возможных махинаций. 
Но у работников прокурату
ры г. Зарафшана на этот 
счет другое мнение. Как со
общил П0 М0 Щ1П1К прокурора 
города Л, Кубай, в ходе 
проверки выявлены много
численные грубые наруше
ния законода гельства: со
вершение фиктивных и не
равноценных обменов, дли 
тельное незаселение пустую
щих квартир лицами, нуж- 
даюнщмися в улучшении 
ЖНЛИН1ИЫХ условий. Выяв
лено 26 фактов фиктив!Н11Х 
и неравноценных обменов, 
произведенных со ст(|роиы 
ЖКУ Центрального рудоуп
равления г. Зарафп1ана. При 
чем зачастую разрешение 
на обмен было дано людям, 
которые задолго до этого 
решили выехать за преде
лы республики. Например. 
Христиченко накануне при- 
нятия решения об обмене

жилья уволилась с работы

по собственному желании! н

связи с в1.1ездом из города. 
Всего две недели прожил в 
новой квартире с .меньшей 
жилой площадью Ю. Лыжин 
и выехал за пределы рес
публики. И таких примеров 
достаточно. По всем выяв
ленным фактам незаконных 
обменов прокуратурой г. За- 
рафшана.в городской народ
ный суд предъявлены иски
о признании обменов недей
ствительными. Так что сверх
бдительность чиновников по 
отношении! к М. Мухтаро- 
Ж1Й трудно объяснить. Тем 
более что все необходимые 
документы, в том числе и 
справка о инвалидности, ею 
представлены не ■сдии(1жды. 
Остается надеяться. что 
п ра воох ра ннтельны» органы. 
наконец, расставят все точ
ки в этой- злополучной исто
рии и хождении М Мухта
ровой по судебным инстан
циям закончатся. ф

К. ВЕЛУГИНА, 
соб. корр. «Наролиого 
слова».

г. Зарафшан.

НЕ УГАСАЕТ 
ИНТЕРЕС 
К МАКОМАМ

Исследованию макомов - 
традиционного музыкально
го жанра народов Средне
го Востока посвящен 
сборник научных работ, из
данный в Берлине. Он сос
тавлен на основе докладов 
специалистов различных го
сударств,. с которыми они 
выступали на заседании 
Международного музыкаль
ного совета при ЮНЕСКО 
весной этого года в Берлине.

В сборник вошли работы 
и наших земляков сот
рудников научио-исследова- 
тельского института искус
ствознания имени Хамзы
А. Ф. Назарова и А. Б. Джу- 
маева. Это статьи по воп
росам рит.микн и эстетиче
ским системам макомов.

Научение музыкальных 
традиций народов Восто- 
ка — одно из ведущих нап
равлений деятельности Ин
ститута нскусствоанания. 
Специалисты занимаются 
разработкой проблем исто
рического становления жан
ра, его развития и сохране
ния н совреме)1ных условн- 
их.

Интерес к музыке наро
дов Средней Азии высок во 
всем мире. В Москве гото
вится к изданнн» двухтомник 
«Уйгурские мугамы», подго- 
товленный сотруд)1иком ин
ститута Л. Хан1им1>вым. Кни
га еще не вышла в свет, а 
на нее уже поступили сотни 
заявок не только из стран 
СНГ, но и из США, Китая. 
Западной Европы, Японии,

С Институтом нскусствоз 
напил на протяжении мно
гих лет подде[>жнпают отно
шении музыковеды ряда 
стран, посвятивппсе себя изу
чению традиционной м,узы- 
ки народов Востока, Среди 
них — Ангелика Юнг из 
Германии, Тэд Ленин из 
СП1А, защитившие диссер
тации по проблемам мако
мов. Т;1д Левин вместе с уз
бекистанскими музыковеда
ми не раз принимал участие 
в фольклорных экспеднцнях 
в пазлнчные регионы У;)бе- 
кнстана. где сильны тради
ции этого жанра. По итогам 
этих экспедиций он н:)Дал 
в СИ1А кцигу.

И ГРЕВКНЮК, • 
корр. УзА.
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Граш культуры

. ■ М о ст*  одио»р«м*ино з«1«ршмлмсь Первый ммкдум- 
родиый театральный фвстимль имени Чежма и российский 
смотр театроа «Играом Чаюаа». Рааноязычный, зрелищ
ный, думающий теятр предсталг перед зрителями. Немец
кие, чешские, румынские, греческие, украинские, армямские, 
таджикские, туркменские артисты своими спектаклями от
давали дань почтения великому писателю. Поистине вся 
земля — «Вишневый сад».

вают кризис, театры о б ъ е д и 
нились под его именем. Ведь 
человеческая душа — вне 
границ, как и искусство.

— Известно, что в Моск
ве вы не огранячвлнсь по
казом одного спектакля.

— Да, поездка на фести
валь обернулась гастроля
ми. Дело в том, чтв не 
приехали грузинские артис
ты, выразившие таким обра-

В. российском форуме 
принял участие и Ташкент
ский русский ТЮЗ.

Поделиться своими впе- 
чатления.ми о фестивале мы 
попросили художественного 
руководителя ТЮЗа И. К. 
АБДУРАХМАНОВА.

— Наби Каюмович, ка
ким образом вы попали на 
российский смотр?

— Чтобы ответить на 
вопрос, следует вернуться 
в весну нынешнего года. 
Тогда в Ташкенте проходил 
фестиваль «Навруз-92> те
атров республик Средней 
Азии и Казахстана. Немало 
российских критиков прие
хало к нам в гости, что
бы познакомиться с нацио
нальным театральным ис
кусством. Многие побывали 
на спектаклях русского 
ТЮЗа. в том числе и чехов
ской постановке «В рож
дественскую ночь» режис
сера Риммы Кашаевой. От
зывы были самые благопри
ятные. После чего Ю. А. 
Каландаров. директор рос
сийского смотра, о.рганизо- 
ванного «товариществом 
режиссеров» и «Чеховским 
обществом», прислал приг
лашение для участия в фес
тивале.

Обращение к Чехову от
ветственно для любого теат
ра. По тому, как воплощена 
его пьеса на сцене, можно 
судить о профессиональном 
уровне творческого коллек
тива. В свое время спектак
лем «В рождественскую

КОГДА ЗЕИДЯ- 
ВИШИЕВЫЙ САД

ночь» мы открывали пер
вый сезон студии «Дард». 
Включили постановку и в 
репертуар ТЮЗа. Она свое
го рода визитная карточка 
театра.

Для нас высокой оценкой 
спектакля стали слова кри
тика А. П. Кузиевой, кото
рая на обсуждении конкур
сных пьес сказала, что уз
бекским актерам удалось 
найти эквивалент слову Че
хова, донести до зрителей 
человечность его драматур
гии. Спектакль «В рождест
венскую ночь* назван со
вершенным по игровой вы
разительности. точности 
переданных нюансов.

Чехов своими произведе
ниями помогает людям об
рести веру в свои силы, 
противостоять отчаянию. Он 
будет всегда над временны
ми политическими неуряди
цами. ибо обращен к чело
веку, а значит, к вечному. За
мечательно. что и.менно 
сейчас, когда многие твор
ческие коллективы пережи-

зом протест против грузино
абхазского конфликта. И 
сцена театра имени Пушки
на, предназначенная для 
них, оказалась свободной.

На знаменитой таировской 
сцене нам выпала возмож
ность показать спектакли 
«Эвкус» Шеффера, «Звез
ды на ладони» Кашалевой. 
«Лекарь поневоле» Мольера. 
Причем последний играли 
в русско-узбекском составе. 
И, надо сказать, зритель 
воспринял его очень тепло.

— Набн/ Каюмовнч, ТЮЗ 
недавно вернулся с между
народного театрального фес
тиваля в Епште, теперь вот 
Москва. Кто помогает теат
ру покрывать немалые рас
ходы?

— Конечно, сегодня съез
дить куда-либо очень слож
но в плане финансов. Но, 
на мой взгляд, траты оп
равдывают себя. Бели позво
лите мне такое сравнение, 
фестиваль, ка« и автомо
биль, — не роскошь, а сред
ство передвижения. Можно,

коиечни, «.иаритьсн в соост- 
венно.м соку» и думать, что 
все хорошо. Но тогда надо 
распроститься с мыслью о 
дальнейшем развитии. Твор
ческий обмен необходим жи
вому коллективу. И это не 
просто желание «себя пока
зать. мир посмотреть». Те
атр должен постоянно под
нимать перед собой план
ку. соотносить «направле
ние своего движения» с тем, 
что происходит в театраль
ном мире.

Мы смогли посмотреть 
очень много интерееных 
спектаклей, в том числе и 
знаменитые «Вишневьш са
ды» Отомара Крейчи и Анд
рея Щербана (чешской и 
румынской трупп). Однако 
еще раз убедились, что рус
ская театральная школа пре
восходит во многом осталь
ные. Ее следует изучать, 
перенимать лучшее. К тому 
же на крупных театральных 
«сборищах» всегда проходят 
обсуждения ведущих крити
ков, а их замечания очень 
полезны для артистов.

Безусловно, труппа вряд 
ли осилила бы эту поездку 
самостоятельно. Мы благо
дарны СТД Узбекистана. 
Министерству культуры, 
спонсорам — ПО «Левен- 
туль» и «Ташкент», благо
даря которым с.могли побы
вать на фестивале.

— Набн Каюмовнч, не 
могу не спросить о планах 
театра.

— На спектаклях в 
Москве присутствовали 
представители посольства 
Узбекистана. От них мы 
получили официальное при
глашение участвовать в 
Днях культуры республики 
в Москве, которые пройдут 
в этом месяце. В ближайшие 
дни на сцене состоится 
премьера «Женщина-дьявол» 
по мотивам произведений 
П. Мериме.

С. ГУЛЯМОВА.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ ЭЛИТА 
РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА
■се мы с ранних пет сталкивались с обще

ственным воспитанием, например, при посе
щении детского седа. В системе дошкольно
го ввспитения мало что менялось за пос
ледние десятилетия. По-прежнему в детские 
учреждения спускеются методики и рекомен
дации сверху, а добросовестные воспнтвтели 
стремятся их выполнять от первого до пос
леднего слова. Но, согласитесь, невозможно 
иа бумаге учесть способности каждого ребен
ка, его индиаидувльность, и потому задатки 
|̂етей порой остаются невостребованными, и

по прошествии времени общество попучеет 
некую среднестатистическую единицу. Являет
ся ли случайностью то, что в последнее вре
мя появилось великое множество елкоголи- 
кое и нвркомаиоа! Где искать истокн той 
жестокости, агрессивности и злобы, обуяв
шей молодое поколение! Умные люди давно 
заметили, что все пороки и достоинства чело
веке закладываются в. детстве. Но есть ли у 
воспитателей, работающих в нынешних усло
виях, возможность разбираться в загадках 
натуры и психологии ребенка!

Если посмотреть на эту 
проблему со стороны (нап
ример, с точки зрения за
падных ученых), то трудно 
не !заметить, что советское 
общественное воспитание 
шлй вразрез с законами пси
хологии. Вводить разумные 
методы воспитания было 
разрешено лишь в 1989 го
ду. С этого времени в дет
ском саду Лв 519. располо
женном на Юнусабаде, су
ществует и дает хорошие 
результаты система работы 
с детьми, в основу которой 
положена психология конк
ретного ребенка.

— Главное, что мы стре
мимся не упустить. это 
время. Мозг ребенка устро
ен таким образом, что Д о  
трех лет происходит его 
основной рост, а следова
тельно, и .закладка основ
ных черт характера, кото
рыми человек будет обла
дать, когда повзрослеет. До 
в лет идет его развитие, а 
потом уже процесс накопле
ния знаний. — рассказыва
ет заведующая детским са
дом Р. П. Исаченко. — 
Есть три очень важных мо
мента, на которые раньше 
обращали очень мало вни
мания. Во-первых, физичес
кое развитие идет рука об 
руку с умственным. Это зна
чит, что если ребенка огра
ничивать в движениях (а не 
секрет, что существовала 
практика, при которой де
тей заставляли сидеть 
смирно), то .этим можно зна
чительно затормозить его 
умственные способности. Во- 
вторых, большой ущерб на
носится психике ребенка, 
когда его отрывают от ма
тери хотя бы на время. Ан
глийские ученые проводили 
исследование, и выяснилось, 
что дети в возрасте до всль- 
ми месяцев погибают в до
мах малютки в восьмидеся
ти случаях из ста, а выжив
шим угрожают различные 
отклонения в развитии. В- 
третьих, оставаясь один на 
один с обществом, ребенок 
старается обезопасить себя

агрессивностью. Она явля
ется и существенным тор
мозом в развитии. Имен
но такие дети не в состоя
нии целеустремленно зани- 
.маться чем-либо, став взрос
лыми, они чаще подвезе
ны таким заболеваниям, как 
алкоголизм и наркомания.

С учето.м сказанного .мы 
и проводим воспитательную 
работу.

Прежде всего мы отказа- 
'лись от комплектации групп 
из детей одного возраста. 
Наши группы структуриро
ванные. Основным подраз
делением в них стали раз
новозрастные звенья из 6—7 
человек, младшему из кото
рых 1,5 года, а старшему
— 7. Попадая в такой кол
лектив. малыш начинает 
общаться с детьми, которые 
хорошо разговаривают, и тем 
самым быстрее набирает 
свой словарный запас. В 
прошлом году мы провели 
исследование, которое пока
зало, *гго ребенок трех лет, 
посещающий наш сад, раз
говаривает значительно луч
ше, чем в обычном детском 
саду. А ведь именно речь
— один из лучших показа
телей воспитания. В такой 
группе устанавливаются теп
лые отношения, почти как 
в семье, и поступивший ре
бенок не чувствует себя оди
ноким без родителей. Нес
колько лет назад мы вдруг 
обнаружили поразительную 
метаморфозу, которая про
исходит с малышом, только 
что поступившим в детский 
сад. В первые дни личико у 
него веселое, а дней через 
десять на ней появляется 
настороженность. Так вот, 
при нынешнем воспитаний 
этот момент нейтрализует 
ма;1еньк6 е сообщество детей, 
принимающих ребенка как 
младшего брата или сестру. 
Но при этом в целой груп
пе нет подчеркнутого деле
ния на маленькие «семей
ные» звенья, потому что 
все дети полноценно обща
ются между собой.

Наши воспитатели не

стеснены строгими рамками 
инструкций. Возьмем заня
тия лепкой. Раньше воспи
татель, задавая тему, еще и 
детально демонстрировал, 
как надо лепить, ну, к при
меру, курочку-рябу. И не 
дай Бог, если у некоего Ви
ти поделка отличается от 
заданного примера. Тут его 
начнут сравнивать с Икра- 
мом, Машей и другими, ука
зывая на все те «оплошнос
ти», которые он допустил. 
В итоге уже в этом ран
нем возрасте человека ли
шают возможности фантази
ровать, подавляют индивиду
альность, леоят из ребенка 
ту самую среднестатистичес
кую единицу, которая была 
нужна системе. Воспитанная 
в этом духе сегодняшняя 
молодежь вместе с разру
шением старой системы по
лучила неограниченную сво
боду во всем. Вот где исто
ки хамства, грубости и про
чих подобных качеств.

Мы идем от обратного. 
Сейчас дети на творческих 
занятиях получают только 
тему, например, нарисовать 
что-нибудь или слепить по 
теме определенной сказки. 
И тут они имеют неограни
ченный простор для фанта
зии. Ведь талантливы дети 
все без исключения. И это 
не просто слова. Талант — 
это тг же самая индивиду
альность. И детское твор
чество может развиться 
только ч^ез продуктивное 
занятие. Вот и творят дети, 
выдумывают, конструируют, 
оформляют пространство. 
Самое главное здесь — не 
затирать их способности.

Когда мы только начина
ли наш эксперимент и участ
вовала в нем всего одна 
группа, мы, конечно, знали, 
что получим неплохие ре
зультаты в развитии детей. 
Но то, что дети умели де
лать через год, превзошло 
наши ожидания. Трехгодова
лый малыш был не просто 
раскомплексован и очень 
хорошо умел разговаривать.

он еще и прекрасно танце
вал, рисовал и т. д.

Есть и еще очень важный 
момент. В каждом малень
ком звене ребенок проходит 
школу лидерства. Появляясь 
в садике, он сразу же по
падает под опеку своих 
старших товарищей. А все
го через 2—3 года он начи
нает сам заботиться о млад
ших. Значит, и дома он су
меет помочь родителям, и 
сам приобретет человечность, 
мягкость. Это ли не прек
расные достоинства!

Ребенок может и должен 
помочь другому в развитии. 
На это мы и делаем ставку. 
Разумеется, не надо прини
жать и роль воспитателей. 
Но все-таки они воспитыва
лись и учились при старой 
системе инструкций и мето
дик. Те.м, кто работает у 
нас, пришлось упорно ло
мать стандартные условнос
ти и шаблоны. Они раскомп- 
лексовывали детей и одно
временно раскрепощали се
бя.

Сегодня старшим детям, 
которые уходят из сада в 
школу, зачастую неинтерес
но там учиться, поскольку 
многое из школьной прог
раммы они уже знают. Поэ
тому следующей ступенью в 
наших планах стала нелег
кая задача—организация на
чальных классов гимназии. 
Это необходимо, чтобы не 
загубить то, что мы уже 
дали, привили детям, ведь 
школьную программу для 
них необходимо менять. В 
нашем детском саду мы 
стремимся закрепить в ре
бенке все то, что в дальней
шем поможет ему стать нас
тоящим интеллектуалом с 
широким кругозором. Есть у 
нас мальчик, которому не
давно исполнилось всего 
два года, но ему под силу 
уже арифметические задачи 
с цифрами, которые он сам 
себе задает и решает. То 
есть в ребенке обнаружен и 
развивается талант логика, 
большая заслуга в этом на
ших воспитателей и психо
логов.

Наша система -очень гиб
кая. пластичная, она требу
ет постоянного контроля и 
психологического анализа 
Сейчас в детском саду ра
ботают три психолога. Это 
необходимое условие для 
тех, кто хочет попробовать 
работать по-новому. Психо
логи. помимо постоянной 
работы с детьми, занимают
ся исследованием и анали
зом получаемых результа
тов. Это большой труд. Но 
тем не менее пробовать и 
пытаться достигнуть конеч
ной цели стоит, ведь эта 
система вполне может по
мочь вырастить «интеллек
туальную элиту».

О. ВАЛВИЧЕНСКАЯ- 
ХАБЕНКО.

НА СЧЕТ КРАСНОГО ПОЛУМЕСЯЦА ти все крупные предприя
тия, организации, хозяйства 
области.

. „  Особо весим вклад тру-
Активное участие в завер- Полу.меснца . приняли наман- жеников Зааарьннского рай- 

шившейся декаде сбора ганцы. На счет общества она - они внесли в общую 
средств в Фонд республикан- решили перечислить свой копилку 150 тысяч рублей, 
ского Общества Красного однодневный заработок поч. На счету жителей Чартак-

ского и Янгикурганского 
районов по 140 тысяч. 
Учкурганского 137 тысяч, 
Касансайского — 125 тысяч 
рублей. Лечебные учрежде
ния области перечислили в 
фонд 178 тысяч рублей.

(Корр. УзА).

Музыка Налбандова: 
крымскотатарский колорит

Эдем Усеинович Налбан- 
дов наряду с композиторами 
А. Рефатовым, Я. Шерфе- 
диновым принадлежит к чис
лу известных современных 
крыАюкотатарских компози
торов. В своем творчестве 
он опирается на неисчерпае
мые богатства народной пе- 
сенности. .

Находясь в расцвете таор- 
ческих сил, он постоянно 
вьктупает с новыми сочине
ниями в различных жанрах; 
занимается фольклором, со
бирая и обрабатывая народ
ные напевы; пишет статьи и 
известен как один из актив
ных музыкальных обществен
ных деятелей.

Эдем Усеинович родился 
25 декабря 1926 года в Кры
му, в городе Карасувбазар, 
в семье кузнеца. Любовь к 
музыке, к татарской народ
ной песне у мальчика проя
вилась с детства.

Параллельно с учебой в 
общеобразовательной школе 
Эдем учился в музыкальной 
школе по классу скрипки. В 
1948 году способный юноша 
был принят в филармонию 
города Йошкар-Ола. В 1950 
году Налбандов поступил в 
Ленинабадское музыкальное 
училище, совмещая работу с 
учебой. После окончания в 
1954 году музыкального учи
лища он работал в качестве 
преподавателя .музыки и 
культпросветработника в 
Медведковско.м районе Ма
рийской АССР. Большую 
роль в жизни молодого Нал
бандова сыграл известный 
марийский композитор Н. А. 
Свдушкин. Он помог моло
дому музьшаяту в формиро
вании мировоззрения, в ос
воении композиторской тех
ники.

В 1962 году Эдём Усеи
нович окончил Ташкентскую 
государственную консерва
торию, класс дирижирова
ния. Параллельно с учебой 
Э. Налбандов продолжает 
педагогическую деятельность 
в Ленинабадском музыкаль
ном училище, а в 1970 году 
переезжает в Бекабад. Здесь 
Эдем Усеинович проявил не
заурядные организаторские 
способности в создании хора 
и симфонического оркестра 
училища, которые ряд лет 
являлись лауреа'пами респуб
ликанских конкурсов. Он 
поэнакамился с собранием 
народных песен крымскота

тарских композиторов А. Ре- 
фатова и Я. Шерфедшюва. 
этнографа А. Кончевского. 
Кроме этого, Налбандов мно
го ездил по Узбекистану с 
целью записать исполнение 
песен народными певцами.

Такое разностороннее изу
чение народного творчества 
обогатило композитора. Не
мало внимания уделял Нал- 
бакдо® просмотру партитур 
русских композиторов М. 
Глинки, М. Балакирева, Н. 
Римского-Корсакова. А. Спен- 
диярова. Эти композиторы в 
отдельных своих сочинениях 
использовали народные пес
ни крымских татар.

Эдем Усеинович, помимо 
педагогической работы, ак
тивно занимается творчест
вом. Им собрано и обработа
но более 300 крымскотатар
ских народных мелодий. Про
изведения Налбандова отли
чаются глубиной содержа
ния. ярко выраженным на
циональным колоритом, де
мократизмом музыкального 
языка.

С начала 60-х годов твор
чество Э. Налбандова раз
вивается преимущественно 
в сфере хоровой музыки. 
Это песни для хора с солис
там «Ватан» на слова поэ
та Черкез-А ли. Он- пишет 
музыку к детским спектак
лям. •

В 70-е годы в творчестве 
Эдема Усеиновича значи
тельно расширился арсенал 
выразительных средсте. Об 
этом свидетельствуют хоро
вая сюита «Родина — Ле
нин». «Поэма — Рек
вием» на слова Р. Рож
дественского для хора, 
оркестра и чтеца, «Поэма- 
баллада» для этого же сос
тава. Данные сочинения от
личаются оригинальностью, 
самобытностью, мелодич
ностью.

В последние годы им соз
даны песни на слова поэтов 
С. Эмина. Черкез-Али, Ш. 
Алиева, концертные пьесы 
для скрипки, «Нокткчзя» — 
поэма-баллада для виолонче
ли. тема с вариациями для 
тр5^ы и фортепиано. «Рап
содия» для симфонического 
оркестра. Эти произведетя 
привлекают, прежде всего, 
своим ясным, органичным, 
национальным колоритом, 
истоки которого в крымско-

татарском фольклоре. В пос
ледних его произведениях, 
таких, как «Танцевальная 
сюита» для оркестра народ
ных инструментов, балетная 
сюита «Свадьба в селе* для 
снмфош1ческого оркестра, 
музьша к комедии писателя, 
драматурга Ю. Болата «Ду- 
баралы той», проявляются 
особенности его стиля, твор
ческого мьппления.

Наряду с творческой и 
педагогической деятельно
стью Эдем Налбандов ведет 
большую общественную ра
боту. входя в состав оргко- 
^митета и жюри различных 
смотров и конкурсов художе
ственной самодеятельности. 
С 1984 года является пред
седателем объединения му
зыки крымских татар. По его 
инициативе в 1978 году бы
ло открыто училище искусств 
в Джизаке. которым он ру
ководил в течение двух лет. 
Эдем Усеинович занимается 
публицистикой, им также вы
пущено четыре сборника пе
сен: «Букет цветов», «Звез
да счастья». «Сегодня четыр
надцатый день месяца». 
«Цветок».

В настоящее время крым

скотатарский композитор, 

заслуженный работник куль

туры Узбекистана. доцент 

Эдем Усеинович Налбандов 

работает в Ташкентском ин

ституте культуры на кафед

ре духовых и ударных инст
рументов. отдавая много сил 
делу воспитания молодых 
исполнителей. Талантливо
му педагогу, композитору 
Эдему Усеиновичу Налбан- 
дову, поздравляя с юбилеем, 
пожелаем крепкого здоровья 
и больших творческих взле
тов.

С. СЕЛИМОВ.
заслуженный журналист
Узбекистана.

СЕЛЬСКИЙ ХЛЕБОЗАВОД
У жителей старинного се- трех тонн формоаого хлеба

л« Яркишлак, что •  Джалал- нескольких сортоа, лепешки
кудукском районе, событие— и булочки,
здесь начал дейстаоаать но- Отаечая на пожелания сель-
■ый хлебоэааод. Ежеднеано чан, хлебозавод своими сила-
для 16-тькячного населения ми построили работники рай-
на предприятии (ыпекают до онного потребобщестяа. Со

■ раменем здесь будут яы- 
пускаться десятки ■идов кон- 
дитерсккЛ изделий для школь
ных буфетоа, детсадо* и ме
дицинских учреждений. для 
розничной торгояли.

(УзА|.
Андижанская область.

Щедра на сюрпризы погода 
в Уз^кистане. Особенно в 
осеннее и зимнее время. То 
в октябре идут холодные дож
ди, то в демвбре вдруг припе
чет солнышко. На днях был 
мокрый снег, а сегодня хоть в 
одном пиджачке иа работу 
топай. Да и территория рес
публики довольно обширная, 
а значит, и погода везде раз
ная. Если проехать ее из 
конца а конец, то можно, от
правившись из осени, миновав 
зиму, сразу очутиться в вес
не.

НА СНИМКЕ: кажется, дождь 
собиреется.

Фото С. МАХКАМОВА.

Будьте здоровы!

ЛЕКАРСТВА.
А С ЧЕМ ИХ 
ЕДЯТ?

в редакционной почте 
часто асфечаются письма 
чит<телей, а которых • они 
задают вопросы, связанные ^  
с применением лекарств. 
Приводим одно из них: «В 
последнее время я стала 
замечать, что препараты, 
назначаемые мне врачом, 
часто становятся малЬзф- 
фективными. С чем это 
можно связать! Может 
быть, с питанием!

О. САХАРОВА,
Наманганская область».

На вопрос отвечает до
цент ТашГосМИ П. С. КАЦ.

— Все лекарственные пре
параты, от таблеток до 
эмульсий, в организме чело-  ̂
века подвергаются различ
ным превращения.м под дей
ствием пищеварительных со
ков и ферментов. Кроме . 
того, лекарства вступают во 
взаимодействие с пищей, 
которое далеко не безраз
лично для того лечебного 
эффекта, которого мы стре- 
.мимся добиться. Так; нап
ример. тетрациклиновые ан
тибиотики (окситетрациклин, 
метациклин). принятые пос
ле молочной пищи, содержа
щей ионы кальция, образу
ют прочные соединения, 
которые плохо всасываются 
в кровь, поэтому концент
рация препарата значитель
но снижается. Такие препа
раты необходимо принимать 
за 2—3 часа до еды.

Довольно часто, как со
путствующие, врачи назна
чают препараты кальция 
(хлористый глюконат). И ес
ли принимать их после еды, 
то они. соединяясь в же
лудке с кислотами, образу- ̂  
ют слабовсасывающиеся осад
ки. А папаверин, но-шпу, 
атропин по этой же причи
не нельзя запивать чаем или 
фруктовым соком.

Существует ряд лекарств, 
которым для взаимодейст
вия необходима желчь. К 
ним относятся, например, 
верошпирон. . гризеофуль- 
вин. Их принимают после 
еды. И, напротив, с ниста
тином и полимиксином 
желчь образует невсасываю- 
щиеся комплексы, и пить их 
нужно до еды.

Не так давно было много ,  
споров о том. как принимать 
и чем запивать ацетилсали
циловую кислоту. проще 
говоря, аспирин. Чтобы сни
зить его ра.эдражающее дей
ствие, таблетки надо из
мельчить и запить водой 
или крахмалистой слизью. 
Делать это рекомендуется 
натощак. Кстати, раздража
ющее действие других ле
карств можно снимать пу
тем одновременного приема 
0,5— 1 грамма питьевой со
ды.

Желающие похудеть час
то злоупотребляют примене
нием слабительных. Это при
водит к полному растрачи
ванию организмом необходи
мых витаминов. А длитель
ный прием оральных контра
цептивов значительно умень
шает содержание аскорбино
вой кислоты в крови.

ВОЛЬНЛЯ ПОЕДЕТ В США
Уже несколько лет 23-лет

няя Рахимахон Рахимова и» 
Чартакского кишлака Айкирон 
из-за тяжелого недуга не спо
собна самостоятельно перед
вигаться — отказали ноги. 
Для ее лечения ■ одной из 
клиник США требовалась кру
пная сумме денег. С призы
вом помочь деяушке обрати
лась к сеоим читателям на- 
манганская областная газета.

Не прошло и месяца, как 
требуемая сумма была соб
рана. На расчетный счет 
Р. Рахимовой поступило 420

тькяч рублей. Более двадцати 
хозяйств, гчэедприятий, орга
низаций сделали благотвори
тельные взносы. В их числе — 
колхоз «Октябрь», хлопкоочи
стительный завод Чартакско
го района. Внесли свою'лепту 
агрокомбинат, райпотребсоюз.

И (ОТ, наконец, радостное 
для ясех. кто переживал за 
судьбу деяушкн, известие: на 
днях Рахимахон поедет в 
США, где она. верится, нав
сегда избавится ОТ недуга.

(Корр. УзА|.

смотрите . сегодня  ̂ вечером
СРЕДА

16 ДЕКАБРЯ
УзТВ I

18.00 Новости. 18.10 
«Наш дом». Мультфильм. 
18.15 «На футбольных по
лях». 19.00 «Узбекистои» 
(рус.) 19.20 Правительствен
ный вестник. 19.55 Лиричес
кий концерт. 20.30 «Узбеки- 
стон». 20.55 Коммерческий 
вестник. 21.00 «Кутлов». На
родный писатель Узбекиоана 
Мухаммад Али. 22.00 Новости 
телекомпании «Уорлднет» 
(США). 22.30 «На исходе но 
чи». 2-я серия.

УзТВ II
ПОКАЗЫВАЕТ 

СТУДИЯ «ТАШКЕНТ»
18.30 «Уолт Дисней пред

ставляет...» ' 19.20 «Спринт». 
19.40 «Приватизация: кварти
ру в собственность или в 
аренду?» 20.40 «Грани позна
ния». 21.10 «Супврспорт». 
21.55 «Сфаницы содружест
ва». К 50-летию выхода на 
зкраны фильма «Наореддин 
в Бухаре».

«ОгаИТА IV»
18.00 Новости (с сурдо

переводом). 18.20 К го
сударственному празднику 
Казахстана — Дню республики.

Телеочерк «Казахстан сегод
ня». 18.40 Выступление Пре
зидента Республики Казах
стан Н. А. Назарбаева. 19.05 
«Возвращение в Эдем». 2-я 
серия. 19.55 Концерт магтеров 
искусств Казахстана. 20.45 
Спокойной мочи, малыши! 
21.00 Новости. 21.20 «Прикос
новение». Художественный 
фильм. 22.40 «Телевизионное 
знакомство». Урмвс Отт бе
седует с Михаилом Горбаче
вым. 23.40 «Старимнью рус
ские романсы». Поет А. Эй- 
зен. 24.00 Новости. 00.40 «Воз
можно все». 01.10 «Империя». 
2-я серия.

«ДУБЛЬ IV»
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

18.00—22.00 ТУРЕЦКОЕ ТЕ
ЛЕВИДЕНИЕ
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

22.00 Вести. Астрологичес
кий прогноз. 22.25 Фитиль- 
видео. «Король». 22.55 «Спор
тивная карусель». 23.00 На 
сессии ВС Российской Федера- ^  
ции, 23.15 Программа «ЭКС». 
Э)фан криминальных сообще
ний. 23.25 Д. Россини на сце
не «Новой опары». 23.45 «Ти
шина № 9».

С Л Е Д У Ю Щ И Я  Н О М Е Р  Г А З Е Т Ы  
« Н А Р О Д Н О Е  С Л О В О »  в ы й д е т  
18 Д Е К А Б Р Я .
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